

DETALLES DEL BOMBARDEO DE REIMS

Los aliados avanzan de Reims al Argonne

Los serbios y montenegrinos derrotan á los austriacos

PRUSIA, POLONIA Y GALITZIA

Los austriacos se habrán batido bien; sobre todo los húngaros y tiroleños siguen siendo dignos de sus tradiciones. En los partes oficiales rusos se ha rendido el debido homenaje a su bravura desgraciada y heroica. Los tremendos contraataques de Auffenberg estuvieron a punto de dislocar las líneas rusas de Polonia.

Pero de nada sirvieron esfuerzos tan sobrehumanos, y hoy, los Cuerpos austriacos han dejado de ser un peligro serio para los moscovitas.

¡Ah! ¡Si éstos tuvieran sus líneas férreas del mismo ancho que las austrohúngaras!... Mas éstas son de un metro cuarenta y cuatro centímetros, y las rusas, de un metro sesenta y seis. Desde la frontera, los generales del Zar deben recurrir á los convojes. Y esto retrasa considerablemente sus avances por territorio enemigo.

Creemos que los rusos atacarán la Posnania, pero no tan vigorosamente como la Silesia Prusiana. Tal vez intenten el paso de los Cárpatos, arriesgando una batalla. Mas téngase en cuenta que son dueños de la Bukovina, donde operan los Cuerpos de ejército de la circunscripción de Odessa, y que la región de Maramaros se abre ante ellos. Y por la misma, pueden penetrar en la gran llanura húngara que los serbios amenazan desde el Sur.

Insistimos en que la gran ofensiva rusa sobre Berlín se iniciará por la parte de Breslau. Claro que los alemanes pueden detenerla en la línea del río Oder. Mas si son vencidos, toda la Sajonia caerá en poder de Rusia. Y de qué habrán servido entonces á Alemania las fortificaciones formidables de Vistula?

Para esta gran nación, que lucha, casi sola, contra incontables enemigos, el aplastamiento de su aliada, Austria, es un revés gravísimo. Confiaba en que el millón de austrohúngaros aglomerados en Polonia y Galitzia entreterdrían á los rusos nueve ó diez semanas, y ya hemos visto el fracaso de las tropas de Francisco José.

En lo sucesivo, Alemania deberá contar únicamente con sus propias fuerzas. Son colosales, mas las del enemigo no les van en zaga. Veremos si desarrolla en la defensiva la misma energía potencial que en la ofensiva reciente.

LA ACCION TERRESTRE

Comunicado oficial

BURDEOS, 21. (A las 23.) Durante el día de hoy, los combates han sido menos violentos. Hemos realizado progresos sensibles, sobre todo entre Reims y el Argonne.

El bombardeo de Reims

Lo que cuentan testigos presenciales.

BURDEOS, 22. Todos los periódicos siguen comentando extensamente el bombardeo de Reims y la destrucción de su catedral. Aprueban que el ministro de Negocios Extranjeros haya dirigido una Nota de protesta á las Potencias neutrales.

En esa Nota se dice que los alemanes destruyeron la catedral por el solo placer de destruir, bombardeándola de un modo sistemático y furioso, no obstante estar llena de heridos alemanes y ondear sobre sus torres la bandera de la Cruz Roja.

En la Nota se añade que la República denuncia á la indignación del mundo el acto de vandalismo por el cual ha sido entregado á las llamas un santuario de la Historia francesa y se ha robado á la Humanidad una parte incomparable de su patrimonio artístico.

Los periódicos de Burdeos y de París reproducen relatos de testigos presenciales del lastimoso hecho.

Uno de dichos testigos presenciales ha contado lo que sigue:

«Sali de Epernay con dirección á Reims, acompañado de un amigo.

Cuando estábamos á quince kilómetros de distancia de esta última población me dijo mi amigo: «Mira cuánto humo.»

Efectivamente, una densa humareda se elevaba sobre Reims.

Seguimos andando y al poco rato vimos que entre las columnas de humo se elevaban grandes llamas rojizas.

Nos encontramos á un suboficial y le preguntamos qué ocurría en Reims, y nos contestó:

«Es la Subprefectura que arde.

A unos cinco kilómetros tuvimos que echarnos á un lado, porque llenaban el camino grandes masas de fugitivos.

Era el vecindario de Reims que abandonaba la ciudad para no ser víctima del bombardeo. Hombres, mujeres y niños, vestidos apenas y dando muestras de un profundo pánico, corrían en dirección á Epernay.

Comentaban entre lloros y maldiciones la catástrofe.

Por ellos supimos que á las seis de la mañana verdaderas granizadas de bombas empezaron á caer sobre la población.

Los proyectiles horadaban los techos é incendiaban los edificios.

Mucha gente se había refugiado en los sótanos, pero ni aun allí se consideraba segura.

Una mujer me dijo que delante de ella una bomba alemana había matado á cinco personas en una calle de Reims.

En vista de todos estos informes creí oportuno detenerme en las afueras hasta que llegara la noche.

Una vez fueron las nueve, penetré en Reims seguido de mi amigo. Había un gran silencio. Las llamas iluminaban la población siniestramente.

La Subprefectura ardía, y con ella las casas contiguas.

En todo aquel barrio el calor era espantoso. Había muchos incendios en distintas calles, que los bomberos, en número escaso, procuraban extinguir.

Me dirigí á la catedral, y noté en ella tres distintos focos de incendio. Las torres se habían ya desplomado.

Dijéronme que milagrosamente se había podido salvar á 200 heridos alemanes que estaban en las naves.

No encontré donde alojarme, y seguí vagando por las calles.

A las 2.25 de la madrugada fué reanudado el bombardeo; pero en una hora sólo cayeron sobre Reims cuatro nuevos proyectiles.

A las tres y media el bombardeo redobló su vigor, y la situación se hizo insostenible. Lapoca gente que quedaba en Reims estaba refugiada en las cuevas y, en vista de que corría peligro mi vida, me fui otra vez á Epernay.

Un vecino de Reims ha contado por su parte:

«Desde la ocupación de la ciudad, que fué anterior á la batalla del Marne, pululaban en Reims los espías alemanes.

Dichos espías se quedaron después de la evacuación y se fingían suizos y belgas.

Por ellos, sin duda, supieron los artilleros alemanes el sitio exacto donde estaba un general francés con su Estado Mayor, y empezaron á disparar cañonazos sobre dicho punto.

Al principio no hacían fuego sobre la catedral, teniendo, sin duda, en cuenta que a bandera de la Cruz Roja ondeaba sobre sus torres; pero luego, como obedeciendo á una orden, empezaron á bombardear la catedral sistemáticamente.

El incendio se declaró de cuatro á cinco de la tarde del sábado, que fué el día más terrible del bombardeo.

Las baterías alemanas estaban en unas alturas á ocho kilómetros de Reims.

Todo el domingo siguió el fuego, y dicho día por la tarde no quedaban de la catedral más que algunos muros ennegrecidos.

Se ha logrado salvar la valiosísima colección de tapices que había en las naves centrales, pues el Cabildo, en previsión de lo que luego ha ocurrido, los guardó en sitio seguro.

El arzobispo de Reims.

BURDEOS, 22. El arzobispo de Reims, cardenal Luçon, había ido á Roma para tomar parte en el Concilio.

Cuando regresó á Francia no pudo pasar de Troyes, porque se estaba librando la batalla del Marne.

Allí aguardó el desarrollo de los acontecimientos.

Cuando se enteró del bombardeo de Reims y de la destrucción de su catedral, prorumpió en amargo llanto y dijo que Dios castigará á los que destruyen los hermosos templos que legó el arte cristiano.

Después de la destrucción

Indignación periodística.

LONDRES, 21. Los periódicos ingleses no encuentran expresiones bastante fuertes para manifestar la indignación que les produce la destrucción de la catedral de Reims, crimen que, según ellos, es mayor que el de Lovaina.

Dicen que tales crímenes conmueven, no sólo á los aliados, sino también á todos los pueblos que no quieren ver la civilización cristiana arrollada por hordas bárbaras y vandálicas.

Lo ocurrido en Reims ha hecho también á la Prensa italiana horrorizarse.

«Il Giornale d'Italia» dice que los alemanes, atrastrados por la excitación de la guerra, toman la brutalidad por la fuerza.

Los periódicos americanos comentan en paecidos términos el hecho.

La Prensa inglesa.

LONDRES, 22. Comentando la destrucción de la catedral de Reims, escribe la «Pall Mall Gazette»:

«Si las hordas del Kaiser son incapaces de conquistar á Francia, se vengán hiriéndola en sus afecciones y en sus recuerdos.

La destrucción de la catedral de Reims es

la última monstruosidad de la bestia alemana, antes de ser encadenada.»

«The Evenings Standard» escribe:

«Los hombres de Estado alemanes cumplieron su misión demostrando que la humanidad no puede confiar en Alemania, y sus soldados han hecho más firme esta creencia, demostrando que los alemanes no deben figurar entre los pueblos civilizados y son de sentimientos tales que el mundo debe apartarse de ellos con horror.»

La Prensa italiana.

ROMA, 22. La Prensa protesta energicamente contra la destrucción de la catedral de Reims.

«La Tribuna» dice que el Gobierno alemán ha facilitado un comunicado, en el que se manifiesta que se dieron órdenes desde el Cuartel general para respetar, si era posible, la catedral, pero que llegaron tarde á la línea de fuego.

Comentando, dice el mismo periódico:

«Si se tiene en cuenta que Reims es una ciudad fortificada y la línea de fortificaciones está situada á cuatro ó cinco kilómetros de la ciudad, ¿cómo puede explicar esta desviación del tiro, que pasaba por encima de los fuertes para ir á caer al centro de la población?»

La única explicación posible es que la retirada tiene furiosos á los alemanes, y se vengán destruyendo cuanto pueden.»

«Il Giornale d'Italia» dice:

«La noticia produjo en el Vaticano gran reprobación, y se afirma que el Pontífice se apresuró á enviar un telegrama de pésame al cardenal Luçon, expresando al arzobispo de Reims el profundo pesar que le había producido la noticia.»

«La Stampa» dice:

«El mundo civilizado condenará la destrucción de la catedral de Reims como un delito imperdonable.»

Un episodio de la batalla del Marne

Rescate de cuatro cañones.

PARIS, 21. Hoy llegaron en un tren, procedentes de Meaux, 15 tiradores argelinos. Traen cuatro cañones franceses de 75 milímetros, que bajaron de un vagón y alinearon en el andén.

Interrogados por algunas personas, contaron lo siguiente:

«En uno de los primeros días de la batalla del Marne, el batallón de que formaban parte recibió orden de defender á una batería francesa de 75 milímetros, que hacía fuego en la vanguardia.

Esta batería fué tomada como blanco por algunas piezas alemanas de gran calibre.

Los disparos de éstas mataron á todos los caballos y á la mayor parte de los artilleros. La situación se hizo tan crítica, que el batallón recibió orden de retroceder, y allí se quedaron los cuatro cañones.

Al día siguiente, en un avance, aperecimos detrás de una granja y custodiados por varios soldados alemanes, los cuatro cañones perdidos el día anterior.

No pudimos llegar hasta la granja; pero algunos tiradores formamos el decidido propósito de recuperar las piezas.

Cuando llegó la noche, y previo permiso de nuestro capitán, quince de nosotros nos adelantamos en silencio.

Nos seguían á pequeña distancia algunos artilleros á caballo y varios husares.

Nos deslazamos por un claro que había en la línea enemiga y llegamos á la granja sin ser vistos.

Lanzando nuestro grito de guerra acometimos á la bayoneta á los centinelas alemanes.

En un abrir y cerrar de ojos quedó realizado nuestro plan.

Recuperamos las piezas y las llevamos hasta donde estaban los artilleros, y éstos las engancharon á sus caballos.

Cuando el enemigo advirtió lo que ocurría, ya estábamos de reerces en nuestra vanguardia, sin haber sufrido ni una sola baja.

En pago de lo que hemos hecho, se nos ha concedido el honor de traer á París los cuatro cañones rescatados.»

Agitación en Italia

En favor de la guerra.

ROMA, 22. Los periódicos comentan el sentido belicoso que ha tenido este año á conmemoración de la entrada en Roma de las tropas italianas.

Dicen que en la manifestación que fué anteaer á la brecha de Porta-Pia figuraba un grupo que llevaba una corona monumental de flores, con esta palabra de flores también: «¡Trento!»

En todos los actos públicos realizados en Italia con motivo de la conmemoración, los oradores han pedido que sea declarada a guerra á Austria.

Aoche, en Milán, durante el estreno de una obra, el famoso Marinetti, jefe del futurismo, que estaba en un palco, enarboló dos banderas: una francesa y otra belga.

Los espectadores se pusieron en pie, prorumpieron en vivas, y obligaron á la orques-

ta á tocar la Marcha Real italiana y la Marsellesa.

La situación de Austria

Noticias confirmadas.

VENECIA, 21. La duquesa de Madrid ha recibido cartas de Praga que confirman las noticias que circularon recientemente acerca de la crítica situación interior por que atraviesa Austria.

Dícese en ellas que en Praga y otras poblaciones ha habido graves desórdenes.

El pueblo es cada vez más hostil á la guerra y á la alianza con Alemania.

Hay mucha hambre entre las clases pobres y están paralizados los negocios.

La Policía adopta precauciones severísimas y la censura es implacable.

Todavía no sabe el pueblo austrohúngaro la derrota colosal que han sufrido sus ejércitos en la Galitzia.

La vi'a en París

Función religiosa y cuestación.

PARIS, 21. La Asociación de Fraternidad francobelga ha hecho celebrar una solemne función religiosa en la iglesia de la Trinidad.

Ofició el cardenal arzobispo de París, monseñor Amette.

Un padre dominico pronunció un sermón, muy patriótico.

Luego fué hecha una cuestación en favor de los refugiados belgas.

Se recaudó 6.000 francos.

Revisión de un empadronamiento.

El prefecto de Policía ha ordenado la revisión de las listas de empadronamiento de todos los extranjeros residentes en París.

Largas filas de extranjeros están estacionadas todo el día delante de la Prefectura.

Gracias á la revisión, se ha comprobado que aun hay en París muchos alemanes y austriacos.

Todos ellos serán enviados á los campos de concentración.

Heridos y prisioneros

Resumen de noticias.

BURDEOS, 22. Ha llegado á Pau un tren, con heridos alemanes.

Cuando estos heridos eran llevados en autos á los hospitales, un individuo arrojó una piedra contra uno de los vehículos, rompiendo un cristal. Fué inmediatamente llevado á la cárcel.

Ha llegado á Mont-de-Marsan un tren con prisioneros alemanes.

Entre éstos figuran varios oficiales.

Uno de éstos es sobrino del antiguo embajador de Alemania en Inglaterra Kiderlen-Wachtler, y otro es hijo del prefecto de Policía de Berlín, Jagow.

De otros puntos de Francia también comunican que siguen llegando trenes con heridos y prisioneros.

Operaciones de los serbios

Victoria importante.

NICH, 22. Los serbios han obtenido una importante victoria contra los austriacos concentrados, en número de 250.000, cerca de Ktopagnna, á orillas del Drina.

Los serbios han quedado en completa libertad en Bosnia.

Un combate aéreo

Un aviador inglés hiera á otro alemán.

LONDRES, 22. Refiere «The Times» un combate aéreo sostenido sobre el río Aisne.

Un aviador alemán se elevó con propósito de reconocer las líneas inglesas.

Volaba á gran altura; de suerte que era inútil tirolearle.

Un aviador inglés se lanzó en su persecución.

El alemán se dio cuenta de la maniobra; pero no por esto dejó de volar sobre las posiciones ocupadas por los ingleses.

Comenzó el aviador inglés á elevarse en espiral, para acercarse á su enemigo.

Aun cuando el alemán hacía esfuerzos por mantenerse siempre á mayor altura, logró el inglés alcanzarle, y comenzó entre ambos una lucha empeñada á tiros de revólver.

Desde las posiciones inglesas siguió el combate aéreo con gran interés.

A ratos desaparecían de la vista ambos aeroplanos; pronto se les volvía á ver.

Logró el inglés situarse á una altura superior al alemán, y de arriba á abajo le hizo un nuevo disparo de revólver, muy certero.

El aviador alemán, ya herido, descendió trabajosamente.

La Bolsa de Berlín

El Gobierno no quiere que se abra.

ROMA, 22. Según informes procedentes de Alemania, el Gobierno alemán se ha negado á autorizar la reapertura de la Bolsa de Berlín antes de la liquidación del empréstito de guerra.

Muerte de un coronel

El hermano del vicealmirante Marolles. TOLON, 22. Al vicealmirante Marolles,

«El día 17—dicen comunicados oficiales rusos—la ofensiva alemana fué contenida en la Prusia oriental, después de una serie de combates encarnizados.»

Leemos en «The Daily Mail» un despacho de San Petersburgo, según el cual, los alemanes aglomeraron en las tres regencias de Koenigsberg, Gumbinnen y Dantzig 750.000 hombres.

«¿Qué se proponían? ¿Marchar sobre Wilna? Pero la línea del Niemen es muy fuerte. Los rusos, apoyados en las plazas de Grodno, al Sur. Olita al centro y Kowno al Norte, pueden defenderla con tenacidad fructuosa. No es lo mismo penetrar en Suwalki, ciudad situada en la frontera, que aventurarse por el corazón de la Rusia del Norte, buscando objetivos problemáticos...»

Más creíble es que los generales germanos se propongan descender sobre Lomza y Biełostok, amenazando, aunque desde muy lejos—mírese el mapa—á las tropas que operan entre el Vístula y el Dniester.

Detrás del río Bug, confluyente del Vístula citado, se alza Brest-Litowski, lugar de concentración de las reservas zaristas. Si los alemanes llegaran hasta esa población, Varsovia y Siedce quedarían aisladas por el Este y deberían defenderse sólo con sus guarniciones.

Pero es el caso que Rennenkampf, al frente de tropas numerosísimas, está apostado en una línea que va desde Kowno, en el Niemen, á las cercanías de Koenigsberg, entrando por Tilsit en la Prusia oriental. Apenas Hinsdenburg, el caudillo germánico, se lanzara sobre la Polonia, veríase acometido por flanco y retaguardia. Y podría ocurrir—no es muy probable, pero sí posible—que Koenigsberg fuera tomado mientras los alemanes procuraban acercarse á las bases de concentración de sus enemigos.

Setecientos cincuenta mil soldados son muchos para una defensiva en la Prusia oriental. Si no hay equivocación en la cifra, tales acumulaciones significan el propósito de responder por el Norte, con agresiones violentas, á las victorias conseguidas en el Centro y Sur por los rusos.

Pero llega á toda prisa un nuevo elemento, tercero en discordia, que suspenderá las operaciones en todos los inmensos territorios comprendidos entre Lublin y Tilsit. Ese elemento es la lluvia otoñal, creadora del barro que desesperaba á Napoleón. Dicen que los moscovitas, encanfiados con sus avances galitzianos, confían á los barrizales el cuidado de oponerse á Alemania en sus provincias polacas y en sus zonas fronterizas del lado de acá del Niemen. No tendría nada de extraño que fuera cierto el rumor. Octubre se aproxima é impondrá, en las apartadas regiones norteañas, donde hoy se pelea, treguas forzadas. Los ejércitos se acantonarán y se vigilarán con recelo, procurando prevenir ofensivas imprevistas. Pasarán los días sin que tengamos noticias de sus tardos movimientos. Y sólo de vez en cuando, algún despacho de agencia nos dirá que los cosacos han destruido una estación de ferrocarril ó que los ulanos han puesto en fuga á un destacamento de infantería rusa.

Lo que no sea hecho, desde ahora á mediados de octubre, en las regencias prusianas orientales, en el Alto Niemen y en las orillas del Narew, no podrá ser llevado á cabo dentro de algunas semanas. Por lo tanto, los ejércitos germánicos deben apresurarse.

Lo que aun queda de los ejércitos austriacos se arima á los Cárpatos buscando el refugio de sus fortificaciones naturales. Przemyel es bombardeado, y probablemente tardará poco en rendirse. Craovia será sitiada en breve, porque los alemanes que acudieron en auxilio de Austria evacúan á toda prisa las provincias polacas de Radom y Kielce. Los rusos están, de un lado, en Sandomierz, y del otro en Czesochowa. Ya veremos lo que Craovia resiste y si constituye una excepción en esta guerra, que prueba es dinero casi perdido el empleado en fortificar ciudades.

Con los cañones modernos y el sistema de los grandes ejércitos, que rodean fuertes y campos atrincherados y siguen maniobrando sin otra preocupación, de nada sirven las baterías artificiales que los pueblos levantan destruyendo millones.

Una vez dominada definitivamente la Galitzia, ¿qué harán los rusos? Tienen en ella masas formidables cuya moral ha sublimado la victoria. Los generales que las mandan son, según ha podido observarse, hábiles estrategas. La acción de conjunto que han realizado desde el 25 de agosto al 15 de septiembre, demuestra que no sólo saben concebir, sino que, á la hora difícil de la ejecución, están á la altura de las circunstancias. Y cuentan que Dankl, Auffenberg y sobre todo Hersendorff, no son enemigos despreciables. Pero el número y la inteligencia han triunfado del valor y de la audacia. Sin duda los aus-

triacos se habrán batido bien; sobre todo los húngaros y tiroleños siguen siendo dignos de sus tradiciones. En los partes oficiales rusos se ha rendido el debido homenaje a su bravura desgraciada y heroica. Los tremendos contraataques de Auffenberg estuvieron a punto de dislocar las líneas rusas de Polonia.

Pero de nada sirvieron esfuerzos tan sobrehumanos, y hoy, los Cuerpos austriacos han dejado de ser un peligro serio para los moscovitas.

¡Ah! ¡Si éstos tuvieran sus líneas férreas del mismo ancho que las austrohúngaras!... Mas éstas son de un metro cuarenta y cuatro centímetros, y las rusas, de un metro sesenta y seis. Desde la frontera, los generales del Zar deben recurrir á los convojes. Y esto retrasa considerablemente sus avances por territorio enemigo.

Creemos que los rusos atacarán la Posnania, pero no tan vigorosamente como la Silesia Prusiana. Tal vez intenten el paso de los Cárpatos, arriesgando una batalla. Mas téngase en cuenta que son dueños de la Bukovina, donde operan los Cuerpos de ejército de la circunscripción de Odessa, y que la región de Maramaros se abre ante ellos. Y por la misma, pueden penetrar en la gran llanura húngara que los serbios amenazan desde el Sur.

Insistimos en que la gran ofensiva rusa sobre Berlín se iniciará por la parte de Breslau. Claro que los alemanes pueden detenerla en la línea del río Oder. Mas si son vencidos, toda la Sajonia caerá en poder de Rusia. Y de qué habrán servido entonces á Alemania las fortificaciones formidables de Vistula?

Para esta gran nación, que lucha, casi sola, contra incontables enemigos, el aplastamiento de su aliada, Austria, es un revés gravísimo. Confiaba en que el millón de austrohúngaros aglomerados en Polonia y Galitzia entreterdrían á los rusos nueve ó diez semanas, y ya hemos visto el fracaso de las tropas de Francisco José.

En lo sucesivo, Alemania deberá contar únicamente con sus propias fuerzas. Son colosales, mas las del enemigo no les van en zaga. Veremos si desarrolla en la defensiva la misma energía potencial que en la ofensiva reciente.

En esa Nota se dice que los alemanes destruyeron la catedral por el solo placer de destruir, bombardeándola de un modo sistemático y

refecto de Marina y comandante del campo...

Mensaje de los unificados

ROMA, 22. El Comité directivo del partido unificado ha dirigido un mensaje a los trabajadores italianos...

La actitud de Italia

PARIS, 22. Le Matin publica un despacho de Roma diciendo que Austria ofreció a Italia cederla Trento...

A orillas del Sambre

OSTENDE, 22. Los alemanes siguen atrincherándose formidablemente a orillas del río Sambre.

Testimonio recusable

PARIS, 22. Para justificar las demasías cometidas por sus tropas en Bélgica, Alemania ha publicado, entre otros testimonios, el de un individuo llamado Hermann Consten...

En Malinas

AMBERES, 22. El cardenal Mercier, arzobispo de Malinas, fué a Roma, como ya es sabido, para tomar parte en el Concilio que eligió Papa a Benedicto XV.

Un telegrama expresivo

BURDEOS, 21. Al «Echo de Paris» comunicarle de Roma que el jefe del Estado Mayor austriaco ha teleografiado al burgomaestre de Viena en los siguientes términos: «Combatimos por el honor de Austria, contra un enemigo muy superior en número.»

Indignación en Bruselas

AMBERES, 22. En Bruselas ha causado indignación grandísima la orden dada por los alemanes prohibiendo el empleo de la bandera de Bélgica en todo acto público y privado.

El arzobispo de Saint-Dié

BURDEOS, 22. Entre los rehenes cogidos por los alemanes en Saint Dié figuraba el arzobispo.

Muerte de un teniente

ROMA, 22. Informes procedentes de Austria dan cuenta de haber sido muerto en el campo de batalla el teniente Hoetzendorf, hijo del jefe del Estado Mayor austriaco.

Municipalidad destituida

BURDEOS, 22. El ministro del Interior ha puesto a la firma del Presidente de la República un decreto disolviendo el Consejo municipal de Vitry-le-François.

jeros municipales abandonaron la ciudad cuando se dieron cuenta de que el enemigo se acercaba...

El Ministerio rumano

ROMA, 22. La Legación de Rumania dice ser inexacto haya dimitido el Ministerio rumano, que está perfectamente identificado con la Corona y con todos los partidos políticos.

Victoria serbio-montenegrina

BURDEOS, 22. Un telegrama oficial de Cetinje dice que los ejércitos serbio y montenegrino entablaron un combate, en las inmediaciones de Sarajevo, contra núcleos de fuerzas austriacas...

La catedral de Reims

ROMA, 22. En el Vaticano ha causado profunda sensación la destrucción de la catedral de Reims por los alemanes.

Los rusos, dueños de la Galitzia

PETROGRADO, 22. Un telegrama oficial dice que las fuerzas rusas se han apoderado de todas las fortificaciones existentes en la Galitzia.

El Gobierno austriaco prohíbe el luto

ROMA, 22. Anuncian de Viena que el Gobierno austriaco ha dado órdenes severísimas, prohibiendo que las familias lleven luto por los parientes muertos en la guerra.

Las hazañas alemanas

NUEVA YORK, 22. La opinión pública norteamericana se muestra indignada y condena energicamente los actos de vandalismo cometidos por los alemanes.

El notable escritor Richard Harding ha teleografiado a este periódico, relatando las atrocidades cometidas por los alemanes en Lovaina, ciudad que ha visitado.

Después del desastre, dice este escritor, los soldados alemanes se condujeron como al final de una orgía.

Mme. Paul, presidenta de la Asociación de Damas Francesas, que estuvo en el Mosa, ha comunicado al Gobierno informes sobre el bombardeo de los hospitales de la Cruz Roja, que comenzó el 21 de agosto.

La bandera rusa

PETROGRADO, 22. El Zar ha autorizado la publicación de un decreto que dispone la formación de una nueva bandera nacional.

«Paris 1814-1914»

PARIS, 22. En los bolsillos de numerosos soldados alemanes muertos en combates recientes han sido encontradas cruces de hierro con cintas, en las que se lee: «Paris, 1814-1914».

Del Canadá

LONDRES, 22. Un despacho de Ottawa que publica «The Globe», dice que la suscripción nacional canadiense alcanzó en Montreal, en los tres primeros días, 3.750.000 francos.

cio, y en cuanto se oye algún cañonazo, indicador de que ha aumentado en la proporción ya dicha lo recaudado para la guerra...

Exposición de cañones

LYON, 22. Han llegado a esta ciudad 34 cañones y un aeroplano, cogidos a los alemanes.

Han sido expuestos al público delante del pabellón alemán de la Exposición.

Un tren de muertos

COPENHAGUE, 22. Un danés que ha vuelto de Berlín ha referido una escena terrible.

Los alemanes resisten más, por hallarse fuertemente atrincherados.

Las excusas alemanas

PARIS, 22. Comunican de Amsterdam, con fecha 21, que el Estado Mayor alemán explica del siguiente modo la destrucción de la catedral de Reims:

«Progresamos sobre algunos puntos en nuestro ataque contra las tropas inglesas y francesas, y Reims se hallaba en la esfera del combate, y los franceses nos obligaron a contestar a su fuego.»

Los aliados siguen avanzando

BURDEOS, 22. Resumen de las operaciones de ayer a hoy:

El ala izquierda de nuestras tropas ha avanzado en la orilla derecha del Oise; desde Rosson-sur-Metz y Ribecourt hemos avanzado hasta Lassigny, al Oeste de Noyon.

En el centro, al Este del Oise y Norte del Aisne, ha habido violentos combates, especialmente en Craonne, donde nuestras tropas han dado brillantísimas cargas a la bayoneta; el enemigo ha sido rechazado en todos estos puntos con bajas considerables.

La Guardia prusiana, que estaba en Berry-au-Bac, ha retrocedido hasta la confluencia del río Suppe con el Aisne.

En los alrededores de Reims, el enemigo no ha intentado ningún ataque de Infantería; el cañoneo continúa.

En Champagne y en las faldas occidentales del Argonne continuamos avanzando. Además de Sausin, nuestras tropas se han apoderado de Mesil-les-Hutius y de Massiges.

El enemigo, que tiene en su poder aún Pont-à-Mousson y Blamont, se fortifica en la línea que corre desde Delme a Chateau-Salin, en la Lorena anexionada.

Noticias oficiales

En el ministerio de Estado se han facilitado las siguientes:

«Las noticias de Francia, Inglaterra y Alemania coinciden en que la situación de ambos ejércitos en Francia continúa estacionaria.»

El incendio de la catedral de Reims y demás monumentos de esta ciudad ha causado gran excitación y enardecimiento de los ánimos en Inglaterra.

Llegan noticias a Londres de haber echado a pique un transatlántico armado británico a otro alemán en la costa de Sudamérica.

En cambio, un crucero alemán ha puesto fuera de combate en las costas de Zanzibar a un cañonero británico de 2.000 toneladas, causándole bajas.

Según noticias procedentes de China, han sido apresados seis vapores mercantes ingleses en la bahía de Bengala.

De Rusia se asegura que empieza el sitio de la importante fortaleza de Jaroslaw, en la Polonia austriaca.

La Prensa alemana afirma que Austria ha situado en la frontera de Italia 150.000 hombres, hacia Trieste.

Noticias de Berlín afirman que los alemanes continúan atacando las posiciones francesas al Sur de Verdun, y en Alsacia, que las tropas alemanas están a lo largo de la frontera, frente al enemigo.

Afirman también que el día 17 fué derrotada la cuarta brigada de Finlandia en Angenton, y que continúa el avance hacia Oswiec.

El empréstito alemán ha ido cubierto por ahora en más de 300 millones y medio de marcos.

Se afirma que se habían dado instrucciones para que fuera respetada, en lo posible, la catedral de Reims.

Las noticias de Francia son de que continúa encarnizada la batalla, sobre todo en el centro, entre Craonne y Reims, pero que los franceses van ganando terreno por toda partes.

El ala derecha de los aliados ha ocupado, al Oeste del Argonne, a Mennil y Massiges.

Se estima que la situación del ejército aliado es muy favorable. El último parte oficial dice que dicho ejército ha progresado sensiblemente, en particular entre Reims y Argonne.»

El embajador de Francia ha dirigido una nota al ministro de Estado, protestando contra la destrucción de la catedral de Reims.

LA ACCION NAVAL

El submarino «Australia»

LONDRES, 22. La oficina de Prensa anuncia que está oficialmente confirmada la pérdida del submarino «Australia».

La causa de la pérdida se ignora, y acaso no pueda saberse nunca; pero lo cierto es que no ha sido obra del enemigo.

Captura de un buque alemán

BURDEOS, 22. Un buque alemán fué capturado en las costas portuguesas por un crucero francés.

El barco alemán conducía una numerosa colección de pájaros raros, destinada a Hamburgo, donde hay continuamente un gran mercado de ellos.

Toda la colección fué trasladada al crucero francés, y ha sido traída a Marsella.

Parte de los pájaros han quedado en el Jardín de Aclimatación.

A otros muchos se les ha dado suelta en el campo.

Victimas de un naufragio

LONDRES, 22. El Almirantazgo ha hecho público que la tripulación del submarino de la serie A, que se ha perdido, la constituían dos oficiales y 70 marineros.

Han perecido todos ellos.

Notas de la guerra

La destrucción de la catedral de Reims

Un redactor de «Le Matin», que se encuentra en dicha ciudad, comunica que el bombardeo ha durado tres días, y que hasta el sábado no enfilaron el soberbio templo gótico los cañones alemanes, que abrieron en el cinco enormes brechas y lo incendiaron por tres partes.

El bombardeo ha destruido por completo el edificio que ocupaba la Subprefectura, así como también diez casas próximas. Otras cincuenta han quedado en ruinas.

Ante el Ayuntamiento estallaron siete granadas, que hicieron saltar todos los cristales.

Los primeros desperfectos causados en la catedral consistieron en una gran tronera en la techumbre del ala derecha, la rotura del arbotante y la destrucción del ábside.

Ante el Ayuntamiento estallaron siete granadas, que hicieron saltar todos los cristales.

Los primeros desperfectos causados en la catedral consistieron en una gran tronera en la techumbre del ala derecha, la rotura del arbotante y la destrucción del ábside.

Ante el Ayuntamiento estallaron siete granadas, que hicieron saltar todos los cristales.

Los primeros desperfectos causados en la catedral consistieron en una gran tronera en la techumbre del ala derecha, la rotura del arbotante y la destrucción del ábside.

Ante el Ayuntamiento estallaron siete granadas, que hicieron saltar todos los cristales.

Los primeros desperfectos causados en la catedral consistieron en una gran tronera en la techumbre del ala derecha, la rotura del arbotante y la destrucción del ábside.

Ante el Ayuntamiento estallaron siete granadas, que hicieron saltar todos los cristales.

Los primeros desperfectos causados en la catedral consistieron en una gran tronera en la techumbre del ala derecha, la rotura del arbotante y la destrucción del ábside.

Ante el Ayuntamiento estallaron siete granadas, que hicieron saltar todos los cristales.

Los primeros desperfectos causados en la catedral consistieron en una gran tronera en la techumbre del ala derecha, la rotura del arbotante y la destrucción del ábside.

Ante el Ayuntamiento estallaron siete granadas, que hicieron saltar todos los cristales.

Los primeros desperfectos causados en la catedral consistieron en una gran tronera en la techumbre del ala derecha, la rotura del arbotante y la destrucción del ábside.

Ante el Ayuntamiento estallaron siete granadas, que hicieron saltar todos los cristales.

Los primeros desperfectos causados en la catedral consistieron en una gran tronera en la techumbre del ala derecha, la rotura del arbotante y la destrucción del ábside.

Ante el Ayuntamiento estallaron siete granadas, que hicieron saltar todos los cristales.

Los primeros desperfectos causados en la catedral consistieron en una gran tronera en la techumbre del ala derecha, la rotura del arbotante y la destrucción del ábside.

Ante el Ayuntamiento estallaron siete granadas, que hicieron saltar todos los cristales.

Los primeros desperfectos causados en la catedral consistieron en una gran tronera en la techumbre del ala derecha, la rotura del arbotante y la destrucción del ábside.

Ante el Ayuntamiento estallaron siete granadas, que hicieron saltar todos los cristales.

Los primeros desperfectos causados en la catedral consistieron en una gran tronera en la techumbre del ala derecha, la rotura del arbotante y la destrucción del ábside.

repositos sus heridos. Confesionarios, coro, el interior de la iglesia, comenzó a arder también, y los heridos alemanes hubieran padecido militares no se hubieran apresurado, con heroica abnegación, a transportarlos a un Museo cercano.

Las llamas subieron más altas, y minutos más tarde una densa humareda negra oscureció el cielo.

Así dió fin el imponente espectáculo de la destrucción de esa inestimable joya arquitectónica.

Los jefes del Ejército ruso

No sería extraño que el propio Zar se ponga al frente de su ejército. La fuerza moral de este hecho sería enorme indudablemente y contrarrestaría la presencia del Kaiser entre las tropas alemanas.

Mientras tanto continúa de general en jefe el Gran Duque Nicolás.

Peró la dirección efectiva de las operaciones, ya sean parciales, ya sean generales, está confiada a otros generales de lo más selecto del ejército moscovita.

Entre ellos, el más considerado y el más popular es Rennenkampff, que no es de origen ruso, como indica el apellido. Salió de la Escuela de Helsingfors, procede de Caballería y se distinguió por la energía y por la rápida capacidad para conquistarse la confianza de los soldados en 1900-1901, en la expedición internacional en China, en la guerra ruso-japonesa y, desde hace año y medio, en el mando del departamento militar de Wilna, que según se dice—le debe la buena preparación actual.

Aunque casi siempre ha actuado en el Extremo Oriente, se asegura que es grande su conocimiento de los confines occidentales, habiendo desempeñado, en los primeros años de su carrera, el cargo de capitán del Estado Mayor en el departamento de Varsovia.

En segundo lugar aparece Ivanoff, procedente de Artillería, distinguiéndose en la guerra rusoturca del 78, y después en la guerra ruso-japonesa, donde los Cuerpos que sucesivamente mandara opusieron maravillosa y útil resistencia a los japoneses, los cuales, por aquellos, se encontraron frecuentemente imposibilitados para recoger el fruto de sus victorias. Manda el departamento de Kiew, uno de los cuatro primeros que se movilizaron.

Nikitin, jefe del departamento de Odessa, procede también de Artillería, y en 1877, siendo capitán, decidió con sus cañones las batallas de Alagian y Deve Boina. Tomó parte en la defensa de Port Arthur.

Gilinski, de origen judío, actualmente gobernador general y comandante del departamento militar de Varsovia, es uno de los hombres de estudio y de los estrategas más notables del Estado Mayor del ejército ruso, del cual ha sido jefe durante dos años.

Se ha distinguido mucho por su estudio brillantísimo acerca de la guerra hispano-árabe, y fué jefe del Estado Mayor de campaña en el Extremo Oriente en 1904. Conoce admirablemente los confines occidentales.

El estado de espíritu en Alemania

El corresponsal del Daily Express en La Haya se ha aprovechado de su carácter de súbdito holandés para hacer, hace pocos días, una excursión en territorio alemán, y ha aquí las impresiones recogidas:

El acuerdo concertado entre Francia, Inglaterra y Rusia para no firmar la paz más que conjuntamente, ha causado sorpresa a los alemanes, quienes comienzan a darse cuenta de que la marcha sobre París no puede dar los felices resultados que esperaban.

Así, pues, todos se preparan para una campaña de invierno.

Las mujeres de doce a ochenta años hacen, sin descanso, calcetines y trajes de lana para los soldados. En las escuelas de niñas se hace lo mismo.

Todo el mundo habla en voz baja, de las enormes pérdidas sufridas por los alemanes. En los combates librados junto a Longwy, y en los que tomó parte el ejército del Kronprinz, el campo de batalla se convirtió en ciertos sitios en verdaderos charcos de sangre.

La toma de Longwy—se dice—ha costado a los alemanes tanto como la victoria de Mars-la-Tour en 1870.

Las autoridades no se han atrevido aún a dar cuenta del número total de muertos y desaparecidos. Temen el efecto terrible que habla sin duda de producir tal confesión en un pueblo que desde el comienzo de la guerra no ha oído hablar más que de las victorias alemanas.

Sin embargo, es ya muy difícil en Berlín y otras grandes ciudades combatir el desaliento que comienza a apoderarse del público. La formidable victoria alcanzada por los rusos en Lemberg, el golpe de escoba dado por la escuadra británica en los alrededores de Heligoland, y la resistencia victoriosa de las tropas aliadas al Este de París, han tenido que reconocerlos, y esas noticias inesperadas han producido en todas partes una tristeza profunda.

Desde entonces el público ha cesado en sus manifestaciones callejeras. Temen las sorpresas que les reserva el mañana.

Para animar un poco a los habitantes de Berlín, han sido autorizados algunos teatros y café-concerts para volver a abrir sus puertas. Pero en los teatros sólo se representan obras patrióticas, y en los cafés-concerts únicamente se cantan canciones poniendo en ridiculo a los aliados, sobre todo a los ingleses.

El odio contra Inglaterra es mayor que el que se siente por Francia y Rusia.

Ya se comienza, en efecto, a sufrir enormemente en toda Alemania el bloqueo de las costas del mar del Norte por la flota británica, bloqueo que imposibilita el aprovisionamiento del Imperio y que ha provocado un alza en el precio de los víveres.

Peró eso odia tiene otra causa. Los los industriales y comerciantes alemanes unánimemente declaran que la intervención de Gran Bretaña en la guerra actual traerá como consecuencia la ruina del comercio alemán por lo menos durante un siglo.

No solamente Alemania ha perdido una multitud de buques mercantes, sino que va perdiendo, cada día más y más, el sitio que le corresponde en el mercado mundial. Un comerciante ha dicho: —Esto no lo olvidaremos nunca y haremos que no lo olviden tampoco nuestros hijos y nuestros nietos, porque es lo más importante. Nuestro ejército acaso puedan destruirlo. Francia y Rusia; pero con el tiempo nosotros podemos reconstituirlo mucho más fuertes que cuando ocurrió con nuestra Marina de guerra. Su reconstitución no sería más que cuestión de tiempo y dinero. Pero ni tiempo ni dinero bastarían para reconstituir la situación económica y el comercio considerable que hemos perdido.

De París al río Marne

El corresponsal de *Il Secolo*, de Milán, ha hecho una rápida visita al campo de batalla del Ourcq, entre este río y el Marne, donde el ejército aliado luchó contra el alemán en los días 11 y 12. Ha ido hasta Meaux y Chateau-Thierry, ha recogido impresiones y las ha traducido en una crónica interesante, fechada en París el día 13. «Salí de París al romper el alba—dice—, cuando aún París no daba señales de vida cuando en su población militar. Mi automóvil sale por la Puerta Dorada y se interna por el bosque de Vincennes; mejor dicho, por lo que fué hermoso bosque de Vincennes, y es hoy un campo raso, donde de la hacha y la piqueta han realizado una dolorosísima labor de tala y demolición, preparando la defensa de la gran ciudad. Entristece contemplar tanta desolación. De aquellos laberintos de frondosos árboles no queda más que un asomo de troncos, cortados casi a ras de tierra. De aquellas innumerables y suntuosas villas, rodeadas de parques, verdaderas maravillas de jardinería, restan los cimientos, pregonando las crueldades de la guerra. Los campesinos desfilan, mustios, por el camino, conduciendo sus carritos cargados de hortalizas hacia las localidades cercanas. Parecen contagiados por la tristeza que se desprende del siniestro panorama. Y eso que aún no ofrece las huellas del incendio ni de la granada rompedora. De vez en cuando, una patrulla militar da la voz de alto. Mi automóvil se detiene. El oficial ó el brigada revisa mis papeles. Algunos me despiden con un viva Italia!; otros, con la súplica, que, naturalmente, atiendo, de que les dé noticias del curso de la guerra. Saben lo que como militares deben saber; pero como ciudadanos franceses aspiran á saber más. Como los informes que les doy son favorables á sus armas, no porque la piedad me lo inspire, sino porque, en efecto, he salido de París conociendo la confirmación de la retirada de los alemanes en toda la línea, los que escuchan mis noticias sonríen y me despiden con la frase de: buena suerte en el camino! He recorrido 30 kilómetros. En los diez últimos sólo he hallado militares vivaqueando; condiciones de prisioneros alemanes, que revelan cansancio; furgones de Sanidad y de la Cruz Roja, que transportan heridos. Cuando mi vista descubre en una llanura las avanzadas de retaguardia de un campamento, un pelotón de Caballería cierra otra vez mi paso. Exhibo de nuevo mi pasaporte; pero el documento no convence al jefe de aquella fuerza. Le ruego llame al capitán de su escuadrón ó al jefe que pueda resolver en definitiva el conflicto. Lo consigo. Momentos después se me acerca un amable oficial, que examina mis papeles, los halla en regla y me autoriza para seguir adelante, aunque previniéndome que acaso encuentre dificultades materiales en la carretera, y desde luego el veto de la autoridad militar para desviarme á la derecha de Meaux.

Tenía razón el oficial. No he andado cinco kilómetros, cuando empiezo á ver en el camino obstáculos para el paso del carruaje. Aquí un furgón volcado; allá un caballo destripado por el casco de una granada y tendido de través en el centro de la carretera; más allá un armón de artillería con una rueda fuera de su eje. En un travesaño de la parte posterior se advierte el águila imperial sobre estas cifras: «276». Sin duda los servidores de esta pieza no tuvieron tiempo en su retirada para reparar avería tan pequeña, al parecer.

El suelo está sembrado de cartuchos vacíos, de marmitas, de víveres intactos, de prendas militares. Se observa también en algunas partes pedregosas y secas del terreno largos regueros de sangre. A mi vista se ofrece también el cuadro de un puente de hierro que salva las dos orillas del Ourcq. Su arranque, en la parte de acá, presenta señales de haber sido volado y reconstruido. Sin duda, los franceses, al retroceder hace quince días, le inutilizaron para que no le aprovecharan los prusianos. Debieron pasar éstos en improvisado puente de pontones y reparar la parte dañada. Ayer, al retirarse ellos, hicieron en el otro extremo lo que en el de aquí los franceses.

Sus pilares se hallan encorvados, sus vigas metálicas, retorcidas. La dinamita, en fin, ha dejado así patentizada su presencia. Tengo que remontar la orilla izquierda á pie y hurtando mis miradas á cuadros que se me presentan como visiones dantescas. Son enterramientos en montón que los soldados hacen en profundas zanjas abiertas en línea casi paralela al río. En el borde de una de esas tumbas, en cuyo fondo van echando los cadáveres uno á uno las parejas de soldados, un sargento escribe no sé qué, en tanto que otro prisionero en alta voz un número cuando un cuerpo ha caído en la fosa. Cuando yo paso, el sargento grita: —¡Setenta y dos!

Van sepultados en aquella zanja setenta y dos cadáveres, y hay otros tantos en montón esperando turno.

—Son de alemanes—me dice un oficial.— Los nuestros han sido enterrados anoche; pero en mucho menor número. Si sigue usted avanzando en la dirección que lleva, verá muchos más muertos, á los cuales no podremos dar tierra nosotros si, como es de esperar, recibimos orden de reanudar la marcha. —¿Y quedarán insepultos?—pregunté. —No—replicó el militar.—Se ha avisado á París para que venga una brigada del servicio de incendios, y los bomberos completarán la piadosa tarea.

Sigo hasta el pueblecito de E..., en cuyas inmediaciones se libró en la madrugada de ayer el combate cuyas terribles huellas acabo de ver. Es una linda localidad de 3.000 habitantes, cuyo término raya con el de Chateau-Thierry. Casi todos sus vecinos son labradores, gente acomodada, porque la tierra de esta comarca es muy fecunda.

Cerca del pueblo hay una fábrica—¡la habla!—en la que se utilizaba la paja de las mieses para hacer papel ordinario de envolver. La fábrica se cerró á principios del mes pasado, porque de sus 250 obreros, marcharon á filas las dos terceras partes. Si vuelven, hallarán la fábrica, como yo la he visto, reducida á cuatro lienzos de pared.

Cerca de ella ocurrió un episodio aterrador, que me ha descrito un testigo presencial. Los alemanes ocupaban el pueblo cuando las tropas francesas, procedentes del lado de Meaux, les atacaron, haciéndose fuertes en unas trincheras y en las primeras casas del pueblo. Algunos alemanes, al saber que los franceses asaltaban las trincheras de la parte opuesta del pueblo, corrieron á refugiarse y defenderse en la fábrica. Uno de ellos cayó herido en el trayecto. Se arrastró como pudo hasta un montón de heno que habla á pocos metros de la puerta de la fábrica, y allí se cobijó, buscando postura más cómoda y conveniente á sus heridas.

Momentos después, una granada caía en la fábrica, derrumbando su techumbre y originando un rápido incendio. La paja depositada en sus almacenes era un buen combustible para que el siniestro se extendiese. Como además reinaba fuerte temporal de viento, las llamas se extendían, y prendieron en el heno donde se había acurrucado el soldado alemán. No hay para qué decir la muerte que tendría el desdichado.

El caserío del pueblo no ha sufrido mucho. La característica de la retirada alemana ha sido la rapidez; la poca resistencia, al menos, en esta parte de su ala derecha. Por eso los estragos en los edificios no han sido muchos; pero, en cambio, han dejado muchos heridos y prisioneros y abundante cantidad de armas.

He visitado la Casa Consistorial, convertida en hospital de sangre para los heridos de uno y otro bando. En una sala de la planta baja están instalados los heridos franceses. Son los menos. En otra del piso superior se encuentran los alemanes.

En una y otra he presenciado escenas conmovedoras. Un zuavo ocupa un lecho. Sufre dos heridas: una de bala, en el pecho, y otra de casco de granada, en una pierna. A su lado permanece impavido un niño de unos diez años, vestido con el traje gris de su país y cubierta su cabeza con un lez. Es hijo del herido. No hubo fuerza humana que le levantara en Argelia, y con su padre se embarcó y con su padre ha asistido á unos cuantos combates. Cuentan los compañeros del zuavo que el niño, cuando su padre cayó herido, le abrazó primero, le restana la sangre después, y, finalmente, recogió sus armas, dispuesto á servirse de ellas como pudiera si se acercaba algún enemigo. Esta intencionalidad no se separa del tacto de su padre. Si éste reposa, él cierra los ojos; si el herido toma algún caldo, sorbe él lo que queda en la taza, ó no prueba el caldo que á él le sirven si antes no lo prueba su padre. Su semblante revela dolor moral; pero nadie le ha visto lágrimas en sus negros y brillantes ojos.

Un cazador, ciego de un fogonazo y herido de bala en el brazo derecho, cogía un retrato de su madre con la mano derecha, y no había manera de que dejase este recuerdo querido ni aun para practicarle la cura de la herida. En la sala de los heridos alemanes he visto á un oficial con siete balazos en el pecho. Un compañero suyo le habla cubierto la cara con un pañuelo para no ver sus gestos de horrible sufrimiento, que, no obstante, no le arrancan un solo quejido.

He hablado con otro oficial alemán, también herido, que posee el idioma francés á la perfección. Me ha confesado que se rindió con 30 de sus soldados en la fábrica próxima al pueblo porque se les habían agotado las municiones. —Yo—agregó el oficial—hubiera podido seguir luchando con mi acero, ya que la browning no me servía para nada; pero mis pobres soldados no podían más. Llevábamos tres días sin dormir y uno y medio sin probar bocado. Teníamos orden de recoger las municiones de nuestros compañeros muertos ó heridos; pero eso, que es relativamente fácil cuando se pelea en el campo, no es igualmente realizable cuando nos hacemos fuertes 30 hombres en un local reducido y á todos se nos agotan los proyectiles.

Tales son á grandes rasgos trazados, los principales hechos que he podido observar en este rápido viaje al través de un campo de batalla.

LA GUERRA DEL 70

DE NUESTRA COLECCIÓN

23 de septiembre de 1870.

La Gaceta contiene, además de los telegramas que aver dimos á conocer á nuestros lectores, los siguientes: TOURS, 22 (4,30 tarde.) El encargado de Negocios de España al señor ministro de Estado: «En Ferrières ha tenido lugar la entrevista

de Favre y Bismarck; hasta ahora no se sabe que se haya acordado nada para un arreglo, como no sea el modo de obtener la aprobación de una Asamblea elegida por sufragio universal. Se ignora si el Sr. Favre ha regresado á París.»

LONDRES 22. (4,30 tarde.) El ministro de España al señor ministro de Estado: «Las noticias de anoche son que continúan las negociaciones entre Favre y Bismarck. Hasta ahora parece que ha versado la discusión sobre el modo de ratificarse por Francia lo que ambos diplomáticos acuerden. En cuanto al fondo de la cuestión, ó sea las condiciones de paz, aun no se sabe nada. Mientras tanto, continúan con rapidez las operaciones del sitio, que quedó completo é interrumpida la entrada y salida en la ciudad el día 19.

El general Vinoy ha sido derrotado con pérdida de siete cañones y dos ó tres mil prisioneros. Está en Versalles el Príncipe Real.

Hoy recibimos los siguientes despachos telegráficos: LONDRES, 22 (8,10). Por el cable. Han comenzado las negociaciones entre el conde de Bismarck y el Sr. Favre en el castillo del barón de Rothschild, en Ferrières. Hasta ahora se ha discutido solamente la cuestión relativa á la ratificación de las condiciones del convenio por la Asamblea constituyente que se elija.

Orleans está amenazado por el ejército prusiano. El vizconde de Lagueroniere ha sido preso en Marsella. Corre el rumor de que ha habido una insurrección de árabes en la Argelia, y se añade que los cazadores de África recién llegados á Marsella han embarcado para ir á Orán.

El País juzga del siguiente modo las últimas noticias de la guerra: «Dudamos del ataque desgraciado de los prusianos al fuerte de San Quintín de Metz y las enormes pérdidas sufridas por los agresores; como dudamos que Bazaine haya roto el bloque que le aprisionaba, dirigiéndose sobre Sedan, ni que Canrobert, con 6.000 hombres, marche sobre París.

Antes de romper el general en jefe que acampa bajo los muros de Metz el cinturón de hierro que le oprime, debió preceder un sangriento combate de que nos hubieran dado cuenta oficial los jefes de los respectivos ejércitos combatientes; y sin embargo, la noticia se refiere á cartas particulares, de que en estas circunstancias, y cuando se refieren á hechos de armas tan importantes, debe desconfiarse cuando el telégrafo no viene á confirmarlos.

Por otra parte, y suponiendo que el mariscal Bazaine hubiese conseguido con sus 75.000 hombres forzar las líneas prusianas y que no fuese inquietada su retirada, que es mucho suponer, ¿con qué objeto se habrían desgajado del cuerpo principal de ejército esos 6.000 soldados? Y sobre todo, ¿cómo habían de dirigirse á París, de e necesariamente habían de ser copados por los prusianos?

Damos, pues, cuarentena á semejantes absurdas noticias, mientras no reciban la confirmación oficial, como se le dimos, y por lo visto hicimos bien, á la derrota de 15.000 prusianos por 25.000 franceses, que con el intervalo de veinticuatro horas se ha convertido en la derrota de tres divisiones francesas por no sabemos cuántos prusianos?»

En Madrid

Dirección general de Obras p blicas

Caminos vecinales.

Se ha ordenado la construcción y el libramiento de su importe de los siguientes: Albacete (Ayna á Alcaidozo), 133.085,89 pesetas; Albacete (Pozohondo y Alcaidozo), 52.106,53 pesetas.

Almería (Abla á su estación del ferrocarril), 29.485,49. Almería (Gérgal á la carretera de los Callejones), 4.989,30. Avila (Barco de Avila á Navalanguilla), 60.367,30.

Cáceres (Santa Cruz de la Sierra á Ibañero), 6.418,97. Castellón (Vall de Uxó á Almenara), 59.983,59. Coruña (Alto del Villar á la Cruz de Moldas), 20.686,67.

Coruña (Bartamirano á Aguapadas), 19.941,85. Coruña (Muelle de Santa Eugenia de Riviera al lugar de San Martín), 7.306,87. Coruña (Estación de Horlio á Labandeira), 56.708,50.

Gerona (Estación de la Orqueta á Madremaña), 126.067,61. Granada (Dalfontes á su estación del ferrocarril), 8.775,69. Guadalajara (de la carretera de Gocolludo á Torrelaguna á la de Espinosa de Henares á Hiedelancena por Puencivilán), 33.512,91.

Jaén (Villardompardo á Pozo de Mariancho), 19.149,52. Jaén (Santiago de Calatrava á la estación de Baena á Porcuna), 26.709,05. Lugo (Ver á Villajuana), 22.246,72. Lugo (Triscatela al alto de Albola), 84.522,01.

Málaga (Alcaucín á la carretera de Teja á Torre del Mar), 75.914,54. Teruel (Villar del Bals á Pozondon), 91.326,29. Valencia (Sollana á Benifayó por Almasías), 16.053,68. Valencia (Gandía á P-fig), 42.032,31.

Castellón (Pozo de la Fienza á Ramblere, Albocacer), subvencionada con 29.863,42 pesetas; anticipo concedido, 10.859,42. Idem Cati, 8.102,25; anticipo, pesetas 3.100. Total por ambos trozos, pesetas 52.219,95. Jaén (La Rabia á la carretera de Monturque á Alcalá Real (Alcalá la Real), pesetas 21.526,87. Pontevedra (Redondela á la Portela, Redondela), 10.186,25.

Ministerio de Fomento

Situación en Málaga.

Se ha recibido en el ministerio de Fomento un telegrama de la Cámara de Comercio de Málaga participando que el pueblo de Comares está en difícil situación, pues en sus mercados faltan toda clase de productos alimenticios.

Añade el despacho que, á juicio de aquella Cámara de Comercio, tendría solución el conflicto expresado, recibiendo el Estado las obras del camino vecinal de Comares á Ollas, abonando la subvención; que por el ministerio de Fomento se librase á la Sección hidráulica la cantidad de 800 pesetas para el estudio de abastecimiento de aguas, y que se apruebe la solicitud de auxilio para la construcción del camino de Comares á Riogordo.

Puerto de Fuerterrabia. En segunda subasta ha sido adjudicada la construcción del puerto de Fuerterrabia á D. Manuel Guinda, por la cantidad de 716.000 pesetas. El presupuesto era de 721.130,24 pesetas.

Otros asuntos. Fué una mañana de agobio para el ministro de Fomento, por el gran número de visitas que se vió precisado á recibir.

Una Comisión de mineros de Cartagena, acompañada del balbino Perezagua, expuso al Sr. Ugarte la misera situación de aquellos obreros, creada por el paro en los trabajos de las minas. —El marqués de Pidal solicitó del ministro de Fomento la pronta reparación de una carretera en Calasparra, por haber sido destruido un trozo por una tormenta.

Además de ser de urgente necesidad la reparación del trozo de carretera, vendría á compensar en algo los graves daños ocasionados por el temporal en la agricultura. Al diputado por Egea, Sr. García Sánchez, le comunicó el ministro de Fomento que se han dado las órdenes para construir, por administración, el trozo de carretera de Egea á Erla, de la de Ayerbe á Egea.

Parece, dijo el ministro de Fomento, que la noticia de que disminuían las peticiones ha sido acicate para que otros se apresurasen á hacer nuevas, aun cuando tal vez ese aumento de peticionarios esté relacionado con el anuncio de reparto del crédito de los diez millones.

Las comunicaciones y la guerra

Servicio interrumpido. Ha sido interrumpido el servicio de valores declarados con París (canital), departamentos del Sena, Sena Inferior y Loiret, y con todo el territorio que es actualmente teatro de la guerra.

DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato despachó ayer mañana con Su Majestad, informándole de los telegramas del ministro de Marina sobre la botadura del Jaime I, ampliación de los recibidos anteaayer. Ayer salían de Ferrol los Infantes y el ministro de Marina.

El Consejo se ha retrasado hasta hoy miércoles, para que pueda asistir al mismo el ministro de Marina. Ha recibido ayer mañana el Sr. Dato la visita de una Comisión de obreros mineros de la Unión, acompañada del Sr. Perezagua, que fué á pedir trabajo.

El Presidente les recomendó que viesan al Sr. Ugarte, y éste les designaría los tajos de la provincia de Murcia, donde ha emprendido obras el Estado, y pueden buscar ocupación aquéllos.

El Sr. Perezagua, como concejal del Ayuntamiento de Bilbao, recomendó al Presidente se active el expediente de Guerra relativo á los cuarteles de Bilbao, para dejar libre el paso de San Francisco.

El ministro de la Guerra ha indicado al señor Dato que tiene en estudio el asunto, y que en el Consejo del miércoles hablará sobre el mismo. De Marruecos tenía noticias de que no ocurría novedad alguna.

El cardenal arzobispo de Santiago regresará hoy á aquella población. Ayer se ha despedido del Presidente el gobernador de Baleares, que regresa á su destino. También le ha visitado, para presentarse, el nuevo gobernador de Badajoz, Sr. Ríos.

Algunos magistrados del Supremo y de la Audiencia que han regresado á Madrid visitaron ayer mañana al ministro de Gracia y Justicia para cumplimentarle. Respecto á la guerra europea, dijo el señor Dato que los embajadores se limitan á enviar los telegramas que publican los Gobiernos de los países donde residen aquéllos.

Hablando después de la actitud de España ante dicho conflicto, y de la conducta que deben seguir el país y la Prensa, decía el jefe del Gobierno: «La austeridad debe imponerse á todos, y yo lamento mucho las exageraciones en que incurre la Prensa de ambos extremos. Cuanta más austeridad tengamos, más considerados seremos y se acogerán nuestras proposiciones el día de la paz con mayor respeto.

Esta labor, además de ser honrada, es patriótica. En conversaciones particulares se pueden exponer todas las opiniones que se quieran; pero en actos públicos conviene guardar la neutralidad más completa.

Insisto en decir á ustedes que si la nación no se apasiona, ni inclinándose por nadie, nuestra posición ha de ser mejor en el día de mañana que fuésemos que actuar, pues es indudable que el día que se hable de paz, las naciones neutrales serán las que tengan que actuar. Para demostrar á ustedes cómo conocen los beligerantes cuanto se dice y hace en las naciones neutrales, les diré que la Prensa francesa ha tomado por base para alguna protesta, no ya la información de algún periódico importante de Madrid, sino las apreciaciones de periódicos de capitales pequeñas, como Victoria.

Nadie pondrá en duda, estoy seguro de ello, que nos conviene ser neutrales y que no se nos discuta y se nos respete esa neutralidad.

En honor á la verdad, y haciendo justicia á la Prensa, tenemos que reconocer no se sucede en los ataques á jefes de Estado; pero conviene, no obstante, que al hablar de crueldades y otras informaciones análogas, que puedan molestar, se repriman en sus ímpetus. Hasta ahora, afortunadamente, no hemos tenido nota alguna de reclamación; pero como se recoge por los periódicos beligerantes todo lo que dice la Prensa española, puede ocurrir que dé lugar una exageración á cualquier incidente.

Por esto el país y la Prensa deben ponerse á tono con la conducta del Gobierno, presenciar los hechos y relatarlos, pero sin comentarios. Para seguir esta conducta no hay mejor ayuda que la Prensa; por eso á ella me he dirigido y me dirijo nuevamente ahora, para que no se haga por nadie campaña antipatriótica.

En el caso actual, la ayuda se presta al Gobierno de la nación, nada importan los nombres de las personas; además, esto representa para el porvenir un buen ejemplo, demostrando además que los Gobiernos cuando se sienten asistidos de la nación tienen gran fuerza, como en el caso presente.

Los problemas interiores son hoy pequeños ante la conflagración europea; cuando termine la guerra ya tendrán tiempo de atacarnos y discutirlos, pero ahora precisa la unión. En honor al país tengo que decir que todos los partidos políticos ayudan al Gobierno. Los numerosos telegramas que recibo á diario lo demuestran.

Así como se sacan los defectos malos de un país, deben hacerse resaltar las cosas buenas, y en esta ocasión el país ha dado un ejemplo grandioso, presentándose unido, olvidando todas las diferencias y agravios, con la esperanza de ser útil mañana. Yo, que tengo fe en el país, creo que mañana, ante otro conflicto nacional, haría igual, porque no lo hace porque seamos nosotros, sino porque es el Gobierno nacional.

Termino insistiendo en que el país cree que el Gobierno procede acertadamente y no quiere que se varíe de conducta.

Del Consulado de Austria en Madrid

Parte del Estado Mayor austro-húngaro del día 20 de septiembre de 1914.

Para desembarazar el ala derecha de las tropas de la Galitzia, el ejército del general Auffenberg emprendió el 8 del actual una contraofensiva, llevándola á cabo victoriosamente el día 13.

Ante los refuerzos rusos, llegados aquel día en número extraordinario, y que empezaron á amenazar nuestra ala izquierda, nuestros ejércitos se replugaron á la posición fortificada, cerca de Przemysl, donde se disponen á librar nueva batalla.

Todos los esfuerzos de los serbios de pasar la frontera por la Sirmia y el Banato (Hungría), fueron repelidos por las tropas austro-húngaras, causando á las agresoras pérdidas importantes. Las noticias propaladas desde Rusia y Serbia sobre derrotas austro-húngaras en la Galitzia y sobre pretendidas victorias de los serbios, son puras invenciones.

La neutralidad en España

Felicitaciones al Gobierno por el mantenimiento de la neutralidad.

Círculo obrero de Tarancón, formado por 680 socios.—Ayuntamiento de Jumilla.—Don Enrique Cuevas de la Cuesta, abogado, Málaga.—D. Basilio Calvo Manrique, maestro de la Escuela Nacional de Niños de Zarzuela del Pinar, Segovia.—Ayuntamiento de Cervera. D. José Rivera, Oropesa.—D. Rafael Jordá Castaño, Bédar, Almería.—Ayuntamiento de Oropesa, por unanimidad.—Círculo de Agricultores de Navalvillar de Pola, Badajoz.—Ayuntamiento de Sanlúcar la Mayor, por unanimidad.—Ayuntamiento de Villar de Cañas, Cuenca.—Ayuntamiento de Tobarra, Albacete, por unanimidad.—Ayuntamiento de Fuente.—Ayuntamiento de Andoain, Guipúzcoa, por oficio.—Ayuntamiento de Morentin, Navarra.—Ayuntamiento de Castillejo de Iniesta, Cuenca.—Casino Nuevo de Tarancón.—Ayuntamiento de Torralba de Calatrava.

Sociedad Agrícola de Celra.—Exploración de las fincas regadas con el pantano de Gargüera (Navalbuena): el director, D. Francisco Martínez Muñoz; el administrador, D. Miguel Soriano; el secretario, D. Eduardo Galindo; el contador, D. G. Pérez; los encargados: D. Mariano Mirán, D. Juan Peña, D. Joaquín Cámara, D. Antonio Cánovas, D. Pedro Medina, D. Sebastián Certo y don Félix Marleza; los guardas D. Zoilo Díaz, D. Valentín Salgado, D. Antonio Durán; los medieros y obreros D. Lucas Fernández, don Manuel Muñoz, D. Ciriaño López, D. Victoriano Granado, D. Manuel Jiménez, D. Santiago Requejo, D. Cosme Mauda, D. Alejandro Gallardo, D. Emilio Labrador, don Cosme Mateo, D. Cayetano Martín, D. Pedro Simón, D. Manuel Martín, D. Daniel Cepeda, D. Jesús García, D. Quintín Paniagua, D. Gregorio Alegre, D. Cipriano Martín, D. Joaquín Suárez, D. Jacinto Martín, D. Arturo Requejo, D. Martín Salgado, D. Andrés Gea, D. Julián Sánchez, D. Teófilo López, D. Ambrosio Santo, D. Leandro Aceituno, D. Bernabé Pérez, D. Nicolás Suárez, D. Manuel Moreno, D. Juan Conejero, D. Antonio Alonso D. Estanislao Gregorio, D. Manuel Martín, D. Antonio Romero, don Santos Beníte, D. Eloy Rodríguez, D. Silvano Cusoto, D. Fernando Rodríguez don Jerónimo Rodríguez, D. Emilio Martín don Alejo Encinas, D. Laureano Ejido, y á ruego de cincuenta y nueve que no saben firmar, Miguel Soriano.—Sociedad del Círculo La Amistad, Minglanilla.—La Unión, Minglanilla.—Ayuntamiento de Minglanilla en nombre de todo el vecindario.—Sindicato Agrícola Oficial de San Juan Despi (Barcelona).—D. Juan Perich y Valls, presidente honorario del Comité monárquico-conservador de San Juan Despi (Barcelona).

NOTICIAS DE MADRUGADA

Siguen las alternativas de la lucha

¿Interviene Turquía?

La Junta de iniciativas.

La Junta de iniciativas, bajo la presidencia del comisario regio, Sr. Cierva, ha dedicado dos sesiones al estudio de los transportes terrestres y marítimos en relación con varias peticiones formuladas por diversas entidades...

No se retiran de Bélgica

LONDRES, 22. Daily Mail dice que, merced al testimonio de varias personas que han recorrido casi todo el territorio belga, puede asegurarse que no es cierta la noticia de que los alemanes se retiran de Bélgica.

La guerra y el cine

ROMA, 22. El Kaiser ha ordenado que se instalen en las líneas alemanas de fuego operadores de cinematógrafo para impresionar películas de los combates que se libren con los aliados.

Consejo de ministros

BURDEOS, 22. En el Consejo de ministros hoy celebrado, M. Poincaré dió lectura a un telegrama del Príncipe Alberto de Mónaco, protestando energicamente contra la destrucción de la catedral de Reims por los cañones alemanes.

Otras noticias

BERLÍN, 22. Los periódicos alemanes protestan, indignados, contra la conducta observada por Grecia. Aseguran que las tropas rusas que acuden a Serbia lo hacen atravesando el territorio griego.

Un ofrecimiento.

LONDRES, 22. La Universidad de Cambridge ha enviado hoy una carta, firmada por todos sus profesores, al embajador belga en Londres, invitándole a que los profesores y alumnos de la Universidad de Lovaina se trasladen al Centro que hace el ofrecimiento para terminar en él el curso actual.

Contra los vendedores de periódicos.

PARIS, 22. L'Intransigeant publica un telegrama de Ostende, asegurando que el gobernador militar alemán de Bruselas ha amenazado a los vendedores de periódicos con multas como vocean periódicos ingleses, belgas ó franceses.

La acción naval alemana

Tres cruceros ingleses á pique. LONDRES, 22. (Oficial.) Los cruceros ingleses Aboukir, Hogue y Cressi han sido echados á pique por submarinos alemanes. El suceso ocurrió en el mar del Norte.

Torpedero japonés á pique.

PEKIN, 21. (Recibido en la madrugada del 23.) Según noticias de Tsimo, un crucero alemán ha echado á pique á un torpedero japonés. La colisión tuvo lugar á la altura de Kiaotcheo. No hay más detalles.

¿Interviene Turquía?

Turcos detenidos. TANGER, 22. Han sido detenidos ocho ó diez subditos turcos. La detención se ha llevado a cabo en virtud de órdenes recibidas por el cónsul francés. Se cree que conspiraban, procurando excitar á los moros para que provocaran un conflicto.

¿Interviene?

Se asegura en Tánger que es inminente la intervención de Turquía en el actual conflicto internacional. Telegrama significativo. PETROGRADO, 22. De Constantinopla se ha recibido el telegrama siguiente: «La opinión pública cree que es de esperar que las relaciones entre Turquía y la Triple Entente han de ser más tirantes que en la actualidad.»

Los periódicos turcos.

BURDEOS, 22. Le Journal des Débats cita el ejemplo siguiente de las falsedades que comunica la Prensa turca por medio de las Agencias alemanas: «Los periódicos de Constantinopla publican el siguiente despacho de Berlín: «El embajador de Rusia en París, considerado como el principal provocador de la guerra, ha salido de París, yéndose huido á territorio neutral.»

¿A qué va Enver-pachá? BURDEOS, 22. Al Temps le dicen de Londres que Enver-pachá ha salido de Constantinopla, dirigiéndose á Berlín de incógnito.

La ofensiva rusa

PETROGRADO, 21. La ofensiva rusa sobre el frente austriaco continúa con el mismo éxito, á pesar de las tentativas de resistencia del enemigo. La artillería de sitio rusa ha bombardeado energicamente Jaroslaff. Dos fuertes situados al Norte y al Oeste han sido ya tomados por asalto. Los ferrocarriles que conducen á Przemysl están en poder de los rusos. Los austriacos se repliegan detrás de los fuertes. El Gobierno ruso ha decidido aprovechar la gran cantidad de prisioneros que hay para realizar grandes proyectos, especialmente la construcción de canales y la ejecución de otros trabajos públicos.

Los no movilizables.

BERNA, 22. El Consejo federal ha autorizado al departamento político para organizar una oficina que sirva de intermediaria para la repatriación de los paisanos internados, retenidos por los beligerantes al principio de la movilización. Francia y Alemania se han declarado dispuestas á repatriar los paisanos internados no movilizables (mujeres, niños y hombres de menos de diez y ocho años y de más de cincuenta. La respuesta austriaca no ha llegado aún, pero se cree que será afirmativa.

Pueblos destruidos

OSTENDE, 22. Los alemanes se atrincheran entre Wavre-Lovaina y Gemblour. Desde el viernes, la circulación más allá de Edenbourg ha sido completamente paralizada. Muchos pueblos de los alrededores de Philippeville y Givet han sido completamente quemados. Herve y Battice están totalmente destruidos. Los alemanes tuvieron pérdidas enormes; requirieron ayuda de unos cincuenta paisanos, á los cuales les hicieron enterrar los muertos alemanes. Este trabajo duró cuatro días.

COMUNICADO OFICIAL

Sigue la batalla sin variación. BURDEOS, 22. (Recibido el 23 de madrugada.) Comunicado oficial de las tres de la tarde: «Sobre todo el frente del Oise al Woivre los alemanes han manifestado durante todo el día 21 gran actividad; pero sin conseguir ningún resultado apreciable. Primero. Ala izquierda.—Sobre la orilla derecha del Oise los alemanes han tenido que ceder terreno ante los ataques de los franceses. Entre el Oise y el Aisne la situación no se ha modificado; el enemigo no ha atacado seriamente, limitándose ayer tarde á llevar á cabo un prolongado cañoneo. Segundo. Centro.—Entre Reims y Soussin el enemigo ha intentado una ofensiva; pero en el segundo de dichos puntos y en el Argonne hemos realizado algún avance. Entre el Argonne y el Mosa no ha ocurrido ningún cambio. En Woivre el enemigo ha hecho un violento esfuerzo. Atacó los altos del Mosa, sobre el frente Tresvaux, Vigneulles, Handicourt, sin poder adelantar lo más mínimo hacia las alturas. Tercero. Ala derecha.—En Lorena el enemigo ha vuelto á cruzar la frontera con una serie de pequeñas columnas; y ha vuelto á ocupar Domèvre, el Sur de Blamont. Durante los días 20 y 21 hemos cogido veinte automóviles de aprovisionamiento, con su personal, y hemos hecho numerosos prisioneros, pertenecientes al 4.º, 6.º y 7.º, 8.º, 9.º, 13.º, 14.º y 16.º Cuerpos alemanes, á la reserva bávara y á otros Cuerpos de reserva. En Rusia las retaguardias austriacas continúan siendo perseguidas y sufriendo diariamente grandes bajas y pérdidas materiales. Las tropas rusas han entrado en contacto con las que guarnecen la plaza de Przemysl, y la artillería gruesa está bombardeando las defensas de Jaroslaff.»

Comunicado de media noche

BURDEOS, 22. Comunicado del ministerio de la Guerra: «No ha habido ningún cambio en la situación.»

Protesta de los españoles

PARIS, 23. El Comité Español de París ha comunicado á la Agencia Havas una nota. En ella protesta dicho Comité contra la publicación por ciertos diarios españoles de toda especie de noticias contadas por viajeros que pasan la frontera, y que son de tal naturaleza, que han motivado ya la intervención de las autoridades españolas. El comunicado añade: «Protestamos energicamente contra la publicación de tales enormidades. Una Comisión de nuestro Comité ha visitado el teatro de la guerra en la región de Meaux, y por testimonios serios y documentos auténticos podemos comprobar las atrocidades cometidas por los alemanes en la región del Marne. Protestamos ante nuestros compatriotas contra tales abominaciones.»

Esperamos que estos españoles que se esfuerzan en mantener la causa germánica, sabrán en adelante á qué atenerse sobre los verdaderos sentimientos de los alemanes.»

MARRUECOS

Lamentable accidente. MELILLA, (Martes, noche.) A las tres de la tarde regresaba un convoy de camiones automóviles dedicados al servicio del municionamiento de la posición de Kaddur. De uno de los automóviles se precipitó al suelo al comandante Trujillo, jefe del servicio de automóviles. Una rueda de uno de los coches le pasó por encima de la pierna izquierda, siendo conducido al campamento de Segangan, donde los médicos le curaron una herida de diez centímetros de extensión por cinco de profundidad. Se ha comprobado por medio de la radiografía que no tiene fracturada la pierna. El comandante de Artillería herido, don Fermín Trujillo, es visitadísimo. El pronóstico es grave.

PROVINCIAS

ANDALUCIA. Próxima asamblea. SEVILLA, (Martes, noche.) La Cámara Agrícola ha acordado celebrar una asamblea el día de San Miguel, á la que asistirá la Cámara de Jerez de la Frontera. En la primera reunión quedará formado el nuevo Sindicato de abonos. Se discutirán los siguientes temas: reforma de la ley de plagas del campo, creación de una estación olivarrera y rebaja de las tarifas de ferrocarriles para el transporte de productos agrícolas. Muerte de un torero. Ha fallecido el novillero Francisco Cabello (Cabellito), á consecuencia de las heridas que sufrió el pasado domingo en el pueblo de Guillena toreando unos becerrros.

CASTILLA LA NUEVA. Sensible desgracia. ALCALA DE HENARES, (Martes, mañana.) El niño de once años Antonio Sánchez Machero Marin, que veraneaba en Villar del Olmo, jugando con otro compañero, tuvo la desgracia de ser aplastado por un rodillo de apisonar que habían escogido para sus juegos. Hallábase veraneando la criaturita en casa del cura párroco D. Venancio Cortés, y allí se le condujo, falleciendo á los pocos momentos. El sacerdote, presa de intensa emoción, padeció un violento ataque de nervios. Se ha teleografiado á la familia del niño, que reside en Madrid, comunicándole el triste suceso.

CASTILLA LA VIEJA. La Diputación provincial. SORIA, (Martes, tarde.) Se ha reunido la Diputación provincial para tratar del asunto de las Escuelas Normales, de conformidad con el real decreto de 30 de agosto. La opinión está muy interesada en esta cuestión, porque es de trascendencia que continúen dichas Escuelas en esta provincia. Después se levantó la sesión en señal de duelo por el fallecimiento del presidente, señor Sanz Encabo, previo un elocuente discurso necrológico del vicepresidente, D. Luis Posada. Se celebrará otra sesión para tratar de las Escuelas Normales. Batalla de serpentina. VALLADOLID, (Martes, noche.) En Campo Grande se ha celebrado un coso azul y blanco, que resultó brillantísimo. Automóviles y carruajes adornados circularon por el paseo central, que había sido habilitado para pista. La batalla resultó brillantísima, abundando preciosos coches con bellísimas señoritas de la buena sociedad. Un incendio. En el pueblo de Villagarcía, un incendio destruyó una fábrica de chocolates. Las pérdidas son de importancia.

AGUA DE CABREIROÁ. Bébendola desaparecen los vómitos de las embarazadas.

CATALUNA. Los peluqueros. BARCELONA, (Martes, tarde.) La huelga de peluqueros y barberos sigue igual. Los patronos acordaron mantener íntegras las bases de reglamentación del trabajo que presentaron á sus obreros. Al mismo tiempo han resuelto invitar á los que estén conformes en continuar su trabajo y merezcan el aprecio de los patronos, señalándoles un plazo de cuarenta y ocho horas para volverles á admitir. Pasado este plazo, los patronos escogerán. Los obreros, por su parte, han acordado resistir á todo trance. Para esta tarde, á las tres, tienen proyectada una manifestación pública con motivo de ir á despedir á un compañero que, para tomar parte en el mitin de anoche, llegó de Reus. El gobernador ha dicho que la prohibirá.

VASCONGADAS. Choque de automóviles. BILBAO, (Martes, noche.) En el barrio de Chavarri, de la jurisdicción de Zalla, chocaron dos automóviles que iban por la carretera en dirección contraria. Uno era de la matrícula de Madrid, ocupándolo su propietario, D. Jerónimo Robado, y tres viajeros más.

Todos están heridos de pronóstico reservado. Del otro automóvil, de la matrícula de Bilbao, sus ocupantes están ileso y auxiliaron á los madrileños. Los dos coches han quedado muy estropeados, efecto del gran volquetazo que sufrieron.

EN EL FERROL

La botadura del «Jaime I». El regreso. FERROL, (Martes, mañana.) En el tren de las diez y cuarenta marcharán á Madrid los senadores, diputados y periodistas que vinieron para asistir á la botadura del «Jaime I». Se les tributará una despedida cariñosa. Despedida de los Infantes. FERROL, (Martes, tarde.) Han marchado SS. AA. los Infantes, que vinieron para presenciar la botadura del «Jaime I». Marchó también con SS. AA. el ministro de Marina. Hasta Betanzas va acompañándoles el gobernador civil. Para despedir á SS. AA. acudió á la estación un gentío inmenso, amén de las autoridades locales. Entre la multitud advertíase la presencia de elegantes y distinguidas damas. Antes de marchar, los Infantes conversaron con las altas personalidades que habían acudido á despedirles. La Infanta ostentaba en el pecho la valiosa medalla que se le ofreció como recuerdo de la botadura. El Infante, hablando con el conde de Zubiria, díjole: «Celebraría volver pronto al Ferrol para presenciar el lanzamiento de otro buque y sentir de nuevo la grata emoción que me ha producido la botadura del «Jaime I». Al partir el tren que conduce á los Infantes, sonaron entusiastas vítores á España.

EL VICARIO DE ZARAUZ

Muerte de un astrónomo. SAN SEBASTIAN, (Martes, tarde.) Ha fallecido el popular ex vicario de Zarauz, director del Observatorio de Igueldo, padre Juan Miguel Orolaga. Su muerte ha causado general sentimiento, especialmente entre la clase pescadora, que tantos beneficios ha recibido del conocido meteorólogo.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

VALLADOLID. La compañía del teatro de Lara, de Madrid, estrenó una comedia de Tristán Bernard, traducida por el Sr. Linares Becerra, titulada La Benjamina. A pesar de los esfuerzos que hicieron los artistas para sacarla á flote, La Benjamina no fué del agrado del público. BARCELONA. En el teatro Nuevo ha debutado una compañía de zarzuela, dirigida por Francisco de la Vega y el maestro Vivas. Figuran en ella las triples Adela y Consuelo Taberner, la Sra. Tornamira, el primer actor Sr. Vallejo y otros aplaudidos artistas. La Prensa hace grandes elogios del debut de esta compañía, que ha sido muy bien acogida por el público. LLANES. Con extraordinario éxito se ha despedido de este público la notable compañía de zarzuela de Justo Sanz, interpretando la grandiosa zarzuela La tempestad, en cuya representación se distinguieron todos los artistas que en ella tomaron parte, mereciendo especial mención las Sras. Mercedes y Concha Sanz, que estuvieron admirables en sus respectivos papeles; Justo Sanz, que cantó con la maestría á que nos tiene acostumbrados; Gregorio Cruzada nos demostró ser un excelente barítono; Presilla y Artiaga también recibieron constantes ovaciones. Los cosos, acertados. La orquesta, á cuyo frente figura el joven maestro Vicente S. García, estuvo admirable. También cantaron con admirable maestría el dúo del Conde de Luxemburgo, la señorita Mercedes Sanz y el barítono Gregorio Cruzada, haciendo ambos gala de sus grandes facultades.

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA 23 de septiembre de 1864.

Dice una carta de Montecristo: «En igual estado de quietismo se hallan estas tropas que antes. Las que ocupan la parte de Santo Domingo, ni las de Azúa, Bani y Samaná, tampoco se mueven; las de Puerto-Plata continúan encerradas en su estrecho recinto atrincherado, un tanto más extenso hoy merced á lo mucho que allí trabaja el general Primo de Rivera. Estas últimas fuerzas siguen bloqueadas estrechamente por los insurrectos, que frecuentemente las cañonean. Las de Samaná están asimismo asediadas. En Santo Domingo, á las puertas de la ciudad, en el pueblo de Pajarito se han batido nuestras tropas con los rebeldes tres días; allí murió el bravo coronel Suárez Avengosa, jefe de la media brigada acantonada en Pajarito.

JUGO PURO DE CARNE DE BUEY ASOCIADO A LA HEMOGLOBINA

RECONSTITUYENTE ENÉRGICO Y DE SABOR TAI AGRADABLE QUE LOS NIÑOS LO RECLAMAN DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS. ANEMIA COLORES PÁLIDOS NEURASTENIA DEBILIDAD GENERAL UBERCULOSIS CONVALESCENCIAS. AGENTES GENERALES PARA ESPAÑA: SRES. BASCANS Y CAJAL, S. CARLOS, 111, BARCELONA.

AVISOS ÚTILES

PÉRDIDA DE PULSERA-BELOJ el día 21, en un coche de punto, de Puerta del Sol á Montesquiza, 6, donde gratificarán espléndidamente á quien lo entregue en el principal.

LA HERNIA. LA HERNIA CONTENIDA RADICALMENTE. Contención absoluta de la hernia más voluminosa con el gran invento Brinsson, único en el mundo que ha descubierto científicamente tan difícil problema. Los niños se curan radicalmente. El Instituto Moderno de Madrid, plaza del Príncipe Alfonso, 11, GARANTIZA la contención de la hernia más antigua con el invento Brinsson, y lo somete al examen de todos los señores médicos. El sistema Brinsson, última palabra de la ciencia, EVITA los peligros, permite los trabajos más rudos, es invisible y el más seguro. FAJA BRINSSON, única en el mundo para vientos voluminosos y operados. El gran especialista del Instituto Moderno estará en Albacete el día 25 del actual, Hotel Francisquillo. Murcia, días 26 y 27, Hotel Universal.—Folleto gratis.

La sordera

Veneida científicamente por la electricidad. Con el ELECTRO-AKUSTIK, único aparato en el mundo. TODOS LOS SORDOS OYEN. La Casa ELECTRO-AKUSTIK es la única en el mundo que GARANTIZA el oído á los sordos. Medalla de oro en la Exposición de Higiene de Viena. La Casa ELECTRO-AKUSTIK somete al examen de los señores médicos su nuevo invento, y para que todo el mundo pueda conocer sus maravillosos resultados, ha acordado hacer ENSAYOS GRATIS: En Albacete, el día 25 del actual, Hotel Francisquillo. En Murcia, días 26 y 27, Hotel Universal. Único autorizado en España para hacer ensayos, plaza del Príncipe Alfonso, núm. 11, Madrid.

Sociedad General Azucarera de España

Desde 1.º de octubre próximo se pagará el cupón número 11 de las obligaciones de esta Sociedad, á razón de 9,474 pesetas, deducción ya hecha de los impuestos por utilidades y timbre de negociación. También se pagarán en la misma fecha las obligaciones amortizadas por sorteo de 18 de julio, á razón de 495,71 pesetas, deducción hecha del impuesto de utilidades por prima de amortización. El pago se efectuará en las siguientes plazas y domicilios, donde se facilitarán facturas para la presentación de cupones y títulos: Madrid, Banco Español de Crédito; Barcelona, Sociedad Anónima Arnús-Gari; Zaragoza, Banco Hispano-Americano y Banco de Aragón; Bilbao, Banco de Vizcaya; Granada, Sres. Hijos de M. Rodríguez Acosta; Oviedo, Sres. Masaveu y Compañía; Valencia, Banco Comercial Español. Corresponiendo invertir este año en amortización por compra de obligaciones estampadas la cantidad de 212.282,70 pesetas, se invita á los tenedores de esta clase de obligaciones á que concurren con sus ofertas á la subasta que ha de celebrarse el día 29 de corriente, ante notario, en las oficinas de la Sociedad, Alarcón, 7, Madrid. Los impresos que han de llenar los que ofrecen obligaciones pueden pedirse en las ciudades oficinas ó en los establecimientos indicados. Si por algún proponente se hacen ofertas á cambios distintos, para cada tipo de oferta se llenará un impreso. Las obligaciones se ofrecerán sin cupón 1.º de octubre. Las proposiciones, en pliegos cerrados, se recibirán de 9 á 10 del día citado para la subasta, por el notario, que á continuación procederá á abrir los pliegos, aceptándose las proposiciones por orden de precios, desde las más bajas, hasta completar el número de obligaciones que puedan adquirirse con la cantidad destinada á este servicio. En caso de ofertas á igual precio, si excediese del número de obligaciones que se pueden comprar, se adjudicarán por prorrateo. Toda oferta lleva en sí la obligación de entrega total ó parcial de los títulos ofrecidos en el plazo máximo de ocho días, á partir del día de la subasta. Madrid, 21 de septiembre de 1914.—El cesecretario, José Canosa.

INFORMACIONES DE MADRID

Face cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
23 de septiembre de 1864.

Sobre el regreso de la Reina Cristina dice anoche *La Epoca*:

«Por nuestra parte vamos a decir lo que sabemos y creemos que es la verdad. Nunca se ha pensado en la publicación de ningún decreto innecesario para autorizar el regreso a España de S. M. la Reina madre.

Nuestra augusta Reina le ha escrito, si, invitándole de la manera más apremiante a satisfacer ese deseo de su corazón, y a esta invitación parece que ha respondido S. M. hace tres días, anunciando su próximo e inmediato regreso a España. S. M. la Reina Cristina vendrá a Madrid, alojándose con su esposo, el duque de Riansares, en el palacio del hermano de éste, señor marqués de Remisa, aun cuando S. M. la pueste a su disposición todos los que tiene en Madrid, como en los Reales Sitios.

La Reina madre permanecerá en la corte una semana, marchando después al punto que fije para su residencia de invierno.»

AGUA DE VILLAZA

UNICA PARA MESA, es ó mago, hígado, riñones, intestinos, vías urinarias.

PARA HOY

Calendario y san'oral

Miércoles 23 de septiembre de 1914.

Sale el Sol a las 6,3.

Se pone a las 18,12.

Sale la Luna a las 19,35.

Se pone a las 19,58.

SANTORAL.—San Lino, Papa; Santos Paterno, obispo; Sosio, Andrés, Juan, Antonio y Pedro, mártires; San Constancio, confesor, y Santas Tecla, virgen y mártir, y Santipá y Polixena, mártires.

SANTAS SANTIPÁ Y POLIXENA.

En tiempo del cruel Nerón, brilló en Córdoba la ilustre Santipá como una de las más perfectas cristianas de su tiempo. Se enlazó con un tal Probo, íntimo amigo del Emperador. La hermana de Santipá, que era Polixena, conservó su virginidad, entregada constantemente a la oración.

Cuando el apóstol San Pablo fué a Córdoba, fué a hospedarse a casa de Santipá, é instruyó a las dos hermanas en los misterios de la religión, consiguiendo que se convirtiese a la fe el marido de Santipá. Polixena marchó a Acaya en compañía del apóstol San Pablo, en cuya ciudad se hizo célebre por su eminente santidad. Más tarde regresó a Córdoba, y en unión de su hermana trabajó con tanta fe y producto, que la mayor parte de los habitantes de la ciudad recibieron el bautismo.

Respirando santidad y virtud, murieron las dos santas hermanas el día 23 de septiembre del año 70.

Treinta años enfermo!

Es muy frecuente escuchar de labios de los enfermos crónicos del aparato digestivo esta frase: pero es hasta que se deciden a ensayar el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, que los cura, á no ser que tengan una lesión orgánica irreparable, y aun á éstos los alivia.

Las Estafetas militares

Proyectos del Sr. Ortuño.

Dos distinguidos redactores de «Ilustración Militar», D. Manuel Montilla y D. Aurelio Matilla, celebraron días pasados una interesantísima entrevista con el ilustre director general de Correos y Telégrafos, D. Emilio Ortuño.

De ella dan cuenta en el último número de la revista, después de dedicar al Sr. Ortuño frases que no son de elogio, porque son de justicia, al hacer una especie de resumen de méritos y aciertos, que es lo que sintetiza la labor del Sr. Ortuño al frente de los servicios de Comunicaciones.

Dado el carácter profesional de la revista «Ilustración Militar», claro es que la entrevista debía versar sobre asuntos de Comunicaciones en relación con los institutos armados, y en ella exteriorizó el director de Correos y Telégrafos proyectos de algo que, cuando llegue á ser realidad—y lo será, porque en ello pondrá el Sr. Ortuño el entusiasmo con que ha dado impulso á todas sus iniciativas—, constituirá una práctica orientación de los servicios postales, abarcando un nuevo campo de acción, en el que es de gran necesidad su concurso.

Digna es de ser conocida por el público en general la idea que el Sr. Ortuño expuso, y con este objeto transcribimos la conversación habida entre el Sr. Ortuño y los redactores de «Ilustración Militar»:

«¿Tiene usted algún proyecto que favorezca á las instituciones armadas?—le preguntamos.

«Sí; entre mis proyectos en embrión figura el de las Estafetas militares.

«Mucho agradeceríamos á usted que nos sintetizase en unos párrafos ese proyecto, que aunque desconocemos, siendo de usted, tiene que ser bueno.

«Y el amable director general de Correos y Telégrafos expuso en los siguientes conceptos su plan:

«La misión del correo, de seguir á los destinatarios en sus cambios de residencia hasta conseguir la entrega de los envíos, no puede

cumplirse sin retrasos y deficiencias que llevan honda perturbación al servicio, con el solo concurso de oficinas fijas allí donde grandes núcleos de destinatarios sometidos á una movilidad constante cambian de lugar con frecuencia y acampan en sitios alejados de las poblaciones. Tuve siempre la preocupación de que nuestros ejércitos de operaciones en Marruecos no se viesen privados del beneficio de una comunicación normal con sus familias; y de que gozasen de las facilidades para el envío de fondos y para el cambio de objetos de todas clases, facilidades que debiera ofrecerles el correo, y abrigué el firme convencimiento de que sólo podría lograrse este resultado mediante la organización de estafetas volantes, que en caso de guerra, como en el de concentraciones ó maniobras, sigan en sus marchas á los Cuerpos; y funcionen bajo la dirección de un jefe que, agregado al Cuartel general, pueda desde él dirigir sus movimientos y dar unidad á sus servicios.

«Pero esto exigirá un aumento considerable de personal, que redundará en perjuicio de los elementos combatientes y requerirá gastos de instalación.

«Nada de eso: una tienda de campaña y los bagajes precisos para el transporte, los soldados auxiliares que en cada caso se juzguen indispensables, y la escolta para el envío de las expediciones, cuando no vayan agredadas, como es lo más corriente, á los convoyes, constituyen los únicos elementos que para la organización de cada una de estas oficinas volantes habría de facilitar la Administración Militar, toda vez que la Dirección general de Correos y Telégrafos se encargaría de suministrarles los fondos, sellos, libros, sacas y todo el material del servicio. Allí donde acampasen las fuerzas militares, comenzarían sus operaciones la Estafeta de campaña, formalizando giros, admitiendo certificaciones y valores, y clasificando la correspondencia, que en despachos cerrados cursaría á la oficina fija más próxima, aprovechando la primera expedición ú organizándola de acuerdo ó bajo las órdenes inmediatas de los jefes militares. De igual modo recibiría los correos que se le enviaran desde la residencia del Cuartel general, y los distribuiría en forma rápida y conveniente, entregado valores, certificados y giros.

«Pero para montar debidamente este servicio se necesitaría personal técnico.

«Claro está; pero es de notoria conveniencia, por su carácter mixto, que en él concurren las condiciones de militar y civil, para lograr una más exacta dependencia de las autoridades del Ejército. Y ningún procedimiento más adecuado que el de destinar á esa función los individuos del Cuerpo de Correos que se encuentran en filas distribuidos en distintos Cuerpos, á los cuales puede el ministro de la Guerra destinar, usando de las facultades que le confiere la vigente ley de Reclutamiento, al servicio de oficinas civiles. En ningún caso podía estar más justificado el uso de esa facultad, ya que se trata de oficinas civiles (dependientes de la Dirección general de Correos y Telégrafos), por la necesaria unidad en estas funciones, pero puestas totalmente al servicio del Ejército como elementos auxiliares suyos.

«¿Y si no hubiera, aun así, personal suficiente?

«Si con el personal de Correos actualmente agregado al Ejército no hubiera bastante para las necesidades de la campaña, no faltaría en el Cuerpo de Correos, que tanto se ha distinguido siempre por su amor al Ejército, individuos voluntarios para afrontar los peligros y penalidades de aquella situación.

«¿Y qué ventajas tendrían los funcionarios de Correos en filas?

«Evidentemente, á los expresados funcionarios de Correos se les daría ingreso en el escalafón activo, del que ahora son supernumerarios, para que percibiesen, con cargo al presupuesto del ministerio de la Gobernación, el sueldo propio de sus categorías, porque no sería justo privarles de él y encomendarles á la vez unas funciones que tiene aparejadas grandes responsabilidades económicas y administrativas, sin perjuicio de que el ministro de la Guerra, si lo estimara equitativo, les concediera, como ya se hizo en Melilla, un plus de campaña, asimilándoles á los oficiales del Ejército, según sus retribuciones ó clases.»

«Terminan los Sres. Montilla y Matilla haciendo votos por que la nueva casa que en la plaza de Castelar se construye se inaugure siendo ministerio de Comunicaciones, regido por el ilustre hombre público.

«Estos mismos votos hacen los Cuerpos de Correos y Telégrafos, de cuyos que tal galardón sea justa recompensa á los meritos trabajos realizados en la Dirección general por D. Emilio Ortuño.

J. R. L.

UNA DESGRACIA

Por la ventana al patio

Una joven llamada Juana Cano Iglesias, de veintiocho años de edad, soltera y sirvienta de la casa núm. 6, piso tercero, de la calle de Ferrer del Río, comió ayer tarde una imprudencia que le costó cara.

Hallábase tendiendo ropa, aprovechando unas cuerdas colocadas en el patio de la casa, entre las ventanas recayentes al mismo.

Al extender sobre una de las cuerdas una de las prendas mojadas, perdió el equilibrio y cayó al espacio lanzando un grito que aterró á todos los vecinos.

Su cuerpo fué á chocar contra el pavimento del patio, de donde la recogieron inmediatamente los vecinos.

La pobre Juana Cano sufrió lesiones gravísimas, que le fueron curadas de primera intención en la Casa de Socorro de Buenavista.

Después fué trasladada al Hospital Provincial.

CASA REAL

La oficialidad de la Escolta Real que ha prestado en San Sebastián servicio de jornada, ha estado á presentarse á S. M. el Rey.

Ofreció sus respetos al Monarca el señor obispo, que está algo quebrantado de salud, y por esto no ha ido al Ferrol á la botadura del Jaime I.

Estuvo en Palacio el ingeniero D. José Eugenio Rivera. Fué á dar cuenta á S. M. de la inauguración del puente de Requejo, en Zamora, que presidió el director general de Obras públicas.

Es el puente mayor de España, y el señor Rivera es el autor del proyecto.

El Sr. Rivera entregó á S. M. algún periódico local con vistas de la ceremonia.

El embajador de los Estados Unidos fué recibido en audiencia por S. M. el Rey. La entrevista fué larga, y es de presumir que versará sobre las graves circunstancias en que se desarrolla el conflicto europeo, de verdadera trascendencia mundial.

También estuvo en Palacio el mini tro plenipotenciario del Brasil, Sr. Frontaura, que ha sido destinado á Londres, y ha presentado con este motivo sus respetos.

Pronto será recibido por S. M., con la solemnidad de cosmumbre, el nuevo representante del Brasil, Sr. Da Cunha.

Uno de estos días presentará sus credenciales á S. M. el Rey el nuevo ministro de Venezuela, Sr. Cárdenas.

El gobernador de Baleares, D. Ignacio Martínez Campos, ha tenido audiencia con S. M., quien expresó la gratitud inmensa de todas las clases sociales por el apoyo que se les ha prestado para la solución de los problemas económicos.

Manifestó á la vez que Baleares es la provincia donde más cifra alcanza la suscripción iniciada en favor de los repatriados por S. M. la Reina doña Victoria Eugenia, á cuya disposición se pondrá la mayor parte de la suma recaudada, demostrándose de esta suerte que la suscripción es obra de solidaridad nacional y en nada responde al regionalismo.

Significó á S. M. el vivo deseo que sienten las islas Baleares de que las honre con su visita.

«Allí—dijo—no hay más gritos que revelen el amor de los pueblos que vivan al Rey y á España. Es una provincia española en que todos los partidos se suman ante el interés supremo de la Patria.

El republicanismo de Menorca está completamente descajado, y los mauristas siguen siéndolo sin intransigencias ni animosidades.

La suscripción para los repatriados excederá probablemente de 12.000 pesetas, y es probable que se pongan más de 7.000 á disposición de S. M. la Reina.»

El Sr. Martínez Campos entregó al Monarca los primeros ejemplares de una guía-prospecto de las Baleares, de la cual se hace gran tirada para repartirla gratuitamente. Está escrita en inglés, francés y castellano, y contiene fotografías de monumentos, tarifas de vapores y cuanta información es de desear sobre aquellas islas.

Su Majestad el Rey le escuchó con visible agrado; habló de las cuestiones que más afectan á las Baleares, con perfecto conocimiento de causa, y se interesó del modo más vivo por el desarrollo y prosperidad de sus industrias, singularmente la de calzado.

El embajador de Austria ofreció también sus respetos á S. M. el Rey.

Además tuvo audiencia con el Monarca el oficial de la Mayordomía mayor D. Julio Silbent.

Mundo eclesiástico

El Santo Padre ha nombrado sus camareros secretos, participantes, á los reverendos monseñores Cirilo Caccia-Dominioni, Alberto-Artoni, Mella de Sant'Elia, Rodolfo Gerlach y José Migone.

Las primeras audiencias que ha concedido Su Santidad ha sido á los cardenales Ferrari, Malffi, Gibbons y Skrbenky.

También ha dado audiencia á los miembros de las sagradas Congregaciones, que le fueron presentando los secretarios de los respectivos cardenales.

El Papa Benedicto XV, cuando fué subsecretario de Estado, fué presidente de la Adoración Nocturna.

También visitó, al frente de una peregrinación italiana, el santuario de Lourdes, y puede asegurarse que es el primer Papa que allí ha estado.

En nombre y representación del cardenal arzobispo de Toledo, Sr. Guisasaola, ha tomado, en Roma, posesión de la iglesia y título de los Cuatro Santos Coronados, el ilustre vicerector del Colegio Español de San José, D. Carmelo Blay.

El título cardenalicio que hoy ostenta el arzobispo de Toledo es el mismo que tuvo Su Santidad Benedicto XV hasta su elección al Trono Pontificio.

ZENITRAM

FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado los siguientes decretos:

GRACIA Y JUSTICIA.—Nombrando arcepreste de la catedral de Zaragoza á D. Sabino García, canónigo de la misma.

—Idem id. arcepreste de Tenerife á D. José R. Alonso Sierra, canónigo de Las Palmas.

—Idem id. chantre de Las Palmas á don Pedro Díaz Suárez, canónigo.

—Idem id. presidente de Sección de la Audiencia de Murcia á D. Gabriel Fernández Céspedes.

—Idem id. autorizando la permuta entre los magistrados de las Audiencias de Almería y Jaén, D. Carlos Entrambasaguas y D. Manuel Barros Ibarra.

HACIENDA.—Autorizando al ministro de Hacienda para dictar las disposiciones necesarias á fin de que las entidades de Cádiz que lo solicitan puedan establecer en aquel puerto un depósito franco, ajustándose en lo posible al proyecto de ley presentado á las Cortes en 1911, aprobado por el Congreso y dictaminado favorablemente por el Senado en 1912.

Agua de Solares

El primer remedio para los enfermos suco-reicos.

ALCANCE POLITICO

Hasta hoy miércoles no se celebrará Consejo de ministros en Gobernación.

El ministro de la Gobernación manifestó ayer mañana que entre Pongerrada y Orense se había hundido un puente, sin que ocurriese á gracias personales.

En Orense se ha celebrado un mitin socialista, con asistencia del Sr. Iglesias (D. Pablo), sin incidentes.

El Tribunal gubernativo de Hacienda se ha reunido ayer mañana, acordando dictar una disposición en virtud de la cual no satisfaga derechos el hielo destinado en alta mar á la conservación del pescado.

El gobernador de Baleares, á quien el ministro de la Gobernación le ha pedido informes, refiriéndose á un sueto que publica «El País», sobre atropellos de que ha sido objeto un vendedor de Biblias protestantes en la población de Pollensa, y de cuyo hecho se ocupa algún periódico de ayer mañana, contesta que el incidente carece de importancia, pues consiste en una desobediencia de dicho vendedor al juez municipal de aquella villa, que procedió á la detención de dicho vendedor, añadiendo que en todo momento son amparados los preceptos constitucionales, como lo demuestra el hecho de que en una feria reciente fué amparado otro vendedor de Biblias.

El Presidente del Consejo visitó ayer al señor Maura, celebrando ambos extensa y cariñosa conferencia acerca de los asuntos de actualidad.

CASA DE LA VILLA

El alcalde ha visitado al ministro de la Guerra para darle cuenta del proyecto de dar salida al cuartel de la Guardia Civil y para solicitar la construcción en Madrid de cuarteles y, en cambio, el derribo del cuartel de San Francisco y Prisiones militares, para aislar la iglesia monumental de San Francisco el Grande, y la permuta de los terrenos y edificios del actual Matadero por la Plaza de España.

El ministro se mostró muy amable con el Sr. Prast, y deseoso de atender la solicitud del alcalde, nombrará á dos personas de su confianza para que, en su representación, se entiendan con el alcalde para establecer las condiciones de la permuta.

El alcalde ha visitado al director general de Obras públicas, con objeto de anunciarle que tiene el propósito de solicitar la concesión del aprovechamiento de las arenas del río Manzanares, con el fin de que el Ayuntamiento tenga autoridad bastante para impedir lo que está sucediendo con algunos propietarios de la ribera, que explotan el negocio en condiciones que pueden producir el conflicto de la paralización de todas las obras de Madrid, por no tener los carreteros sitio de donde poder extraer las arenas.

Anteayer se reunieron, bajo la presidencia del Sr. Prast, los Sres. Trompeta y Pulido, como ponentes de la Junta local de Instrucción pública, para estudiar los expedientes de los maestros que concursan las plazas vacantes.

¿QUIERE USTED

tener la seguridad de tomar leche absolutamente pura, chocolate de verdadero cacao, sin materias colorantes nocivas á la salud y elaborado á la vista del público?

No deje de visitar la acreditada lechería, pastelería y chocolatería

La India, Montera, 12, telf. 4.168.

500 pesetas

al que demuestre que la leche que expende esta Casa tiene la más mínima adulteración. Graduador á disposición de los clientes.

Estable y ganado propio en el sitio más sano de Madrid, visible á todas horas, carretera Dehesa de la Villa.

Legítimo chantilly, natas y flanes.

Selectos helados, cremas americanas.

Especialidad en cock-tails y refrescos americanos.

Degustación de Yoghurt y Kefir.

Telf. 4.163, Montera, 12, La India, telf. 4.168

CASA DE MODA

DE LA GUARDIA CIVIL

La represión de 1909 en Barcelona.

I

Terminados los artículos dedicados á la descripción de la memorable, por lo infausta, semana de julio de 1909, en los que detallaba la importante intervención de la Guardia Civil, no puedo por menos que hacer otros, referentes á la represión, complementando así, para los que me leyeron, el exacto conocimiento, desapasionado, de lo que ocurrió, tendiendo siempre, claro es, á poner de manifiesto, á cantar, á ensalzar como se merece la labor admirable de la benemérita en los difíciles trances por que se la hizo atravesar.

Lector. Tienes olvidado, por de sobra sabido, el abnegado instintivo comportamiento de esta fuerza veterana, que llevando siempre en estado potencial el amor al orden y la defensa de los sagrados intereses que la Nación le tiene encomendado, lo convirtió en actual oportunisimamente, sin órdenes ni requerimientos, despreciando todo riesgo, desechando todo temor, dando de lado á todas é incertidumbres, legítimas, si hubieran tenido en consideración lo extraño de cuanto le rodeaba.

Aunque capacitados para formaros idea del estado en que quedó la población, debo puntualizar y hacer alguna que otra observación para demostrar que, así como la represión por las armas nació espontánea en la Guardia Civil el mismo día 26 de julio, la represión judicial, también por sí sola, brotó el 31. Es, por tanto, absolutamente incierto aquello de las órdenes para la energética represión. No hubo inspiraciones. Se cometieron graves hechos delictivos; se la agredió. Pues imperó las armas. Y cuando dejaron de agredir los revoltosos, cuando abandonaron su actitud bélica, entonces se trabajó por el renacimiento de la tranquilidad y el sostenimiento de la justicia, poniendo á disposición de la autoridad militar á cuantos tomaron parte activa en la rebelión, para que purgaran sus delitos. Es su deber.

Si del examen frío, imparcial y eliminativo de cuantas versiones corrieron en explicación de cómo empezaron los verdaderos sucesos, los sangrientos, dedujimos que en un principio no hubo inspiraciones, aun cuando después se tratara de dar carácter republicano en alguna variada y anárquico en todas, según quienes fueran los que pretendieran erigirse en el único director, también de ese mismo examen puede deducirse que al ver que en Barcelona progresaba el movimiento, que se habían recibido refuerzos militares de poblaciones que los revoltosos creían también levantadas en rebelión, que se decía que significados personajes de ideas avanzadas se habían hecho detener para eludir la responsabilidad que contraían, que otros aún más significados estaban ausentes, que las órdenes de represión eran ya severísimas, tanto que intervenía la Artillería, y que en síntesis, iban á ser cogidos con las armas en la mano, alguien, un anónimo, aconsejó la huida á los más significados, éstos á sus amigos, y así sucesivamente unos á otros, huida que debió empezar en Barcelona el 30 por la tarde, pues el día 2, y aun el 1.º de agosto, muchos de los gravemente comprometidos se habían internado en Francia. Es decir, que tampoco hubo instrucciones en la terminación. Conscientes de su estado fuera de ley, al anónimo «Sálvese el que pueda» huyeron los que con mayor exaltación más se significaron. Los otros, los del montón, los pasivos, el triste rebaño de los sin voluntad y sin cultura, quedaron en sus casas, temerosos de lo que hicieron, asustados, escondidos, creyendo que así burlarían la investigación judicial.

Cuando eran detenidos lloraban, como muerzuclas, por sus hijos, por su hogar, sin acordarse que ellos, villana y traídoramente, desfilados, tiraron á mansalva contra guardias civiles, que también tienen hijos y hogares, y contra soldados, cuyas madres odiaban al moro y á la guerra por temor á que sus hijos perdieran la vida, ignorantes, pobres, de que pudieran destruirlos en las calles de una población culta, dentro de España, unos mal llamados españoles...

LADERA

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GOBERNACION.—Real orden declarando que el juez protector de la fundación Figueras es el propio ministro de este departamento, el cual por ahora delega en el director general de Administración para que actúe interinamente y redacte una Memoria sobre el estado actual de la referida fundación.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo que el catedrático numerario D. Mauricio Domínguez Adame pase á ocupar en el escalafón el número 405.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Gracia y Justicia.—Dirección general de los Registros y del Notariado.—Anunciando hallarse vacantes los Registros de la Propiedad que se mencionan.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Circular declarando que inmediatamente de firmar la escritura de contrata de obras debe devolverse al contratista el resguardo del depósito provisional.

REGISTROS VACANTES

Se hallan vacantes los siguientes Registros de la Propiedad, todos de cuarta clase: Ayora, Teide, Atca, Pastrana, Laredo, Villar del Arzobispo, Belchite, Ordenes, Vall de Cabuérniga y Puerto de Cabras.

AGRICULTURA-INDUSTRIA-COMERCIO-NAVEGACION

ACTUALIDAD AGRICOLA

Viene de antiguo trabajándose por muchos en favor de mejorar la cultura profesional de nuestros agricultores...

Así, pues, cada cual a su modo y dentro de sus propios recursos, sabe producir; pero lo que casi todos ignoran...

Tan sólo en determinadas regiones españolas que viven de la exportación de sus frutos se advierten muestras de hallarse acometido este empeño...

Si el ejemplo cundiera; si comprendiesen los agricultores que a la producción cereal se consagran...

Una cosa es que los productos agrícolas hayan de ver condicionada su cotización por el mercado mundial...

A diario estamos viendo cómo las clases industriales y mercantiles mantienen en jaque constante a los Poderes públicos...

Las grandes Empresas mercantiles saben hacer las cosas. Examinada la lista de sus Consejos de administración...

En tanto que los agricultores no dispongamos de un Centro vigoroso que a toda hora nos oriente en todo aquello que afecta a la defensa de la producción...

Este inaudito abandono de lo que más de-

bia importarnos lo estamos purgando ahora, y habremos de purgarlo más adelante con creces, si persistimos en él.

A causa de la guerra ha sobrevenido el encarecimiento de todo. Pagamos más caro el dinero, si por acaso nos llega algo de lo que prodigamente...

En la hora presente, en que se hace un llamamiento al patriotismo de todos, no habíamos de negarnos los agricultores a la aportación de nuestra parte...

Por mi parte voy en sospechar que ciertas gentes, cuyo oído está más familiarizado con las campanadas del reloj de Gobernación...

Quien todo esto y mucho más consiente, no tiene derecho a quejarse.

JESUS CANOVAS DEL CASTILLO

MOLINO HARINERO PARA PIENSOS Los trituradores de granos producen una división demasiado gruesa para lo que ciertos ganados...

En las regiones en que se crían muchos cerdos (en Extremadura, principalmente) se sentía la necesidad de un aparato sencillo y económico que redujera a harina los granos...

El «Molino Harinero Agrícola» ha venido a resolver este importante problema. Todo ganadero podrá ya moler en su casa los piensos...

El rendimiento del aparato por hora de trabajo es de 40 a 80 litros (8 a 18 celemines), usándolo como molino, y de 120 a 240 litros (2 a 4 fanegas) molido como triturador.

SINDICATO NACIONAL DE MAQUINARIA AGRICOLA Pasaje de la Alhambra, 1.—Madrid.

PRODUCCION DE CARNES EN ALEMANIA

El progreso de la ganadería alemana ha sido muy grande en los últimos años, hasta el punto de que el número de cabezas vacunas se ha duplicado en diez años...

En general, el aumento de la ganadería no ha sido proporcional al aumento de población, y de aquí la necesidad de importaciones anuales muy elevadas.

En tiempos normales Alemania también exporta ganado; pero ello está contrarresta-

do por la importación; basta decir que en cerdos, es decir, la ganadería que más ha progresado, la importación es 37 veces mayor que la exportación.

UN MAR DE LECHE

No existe, en realidad, un mar de leche; pero podría formarse con la cantidad que se consume al año en el mundo civilizado...

Sólo falta que al hacer la cuenta el curioso desocupado haya olvidado ó despreciado alguno que otro cuartillo. Pero, ¿qué son unos litros de más ó de menos para un mar de leche ó de otro cualquier líquido?

Sébase este detalle interesante: a la cabeza de las naciones consumidoras figuran los Estados Unidos, que se heben al año 395.000 toneladas.

EJERCITO Y ARMADA

Real orden importante.

Hoy publicará el Diario Oficial la siguiente: «En vista de las instancias dirigidas a este ministerio por varios padres de reclutas del reemplazo de 1913 acogidos a los beneficios del capítulo 20 de la ley de Reclutamiento...

El Rey (S. D. G.), de acuerdo con el Consejo de Ministros, y en atención a las anormales circunstancias que concurren en los interesados...

De real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Madrid, 22 de septiembre de 1914.—Echagüe.»

Los vendedores de pan

El presidente del gremio de vendedores de pan nos remite la siguiente carta: «Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor mío: Le participo, por si tuviese la bondad de hacerlo público en su respetable diario, que ayer lunes, a la una de la tarde, fué recibida por el señor Presidente del Consejo de ministros...

El objeto de la visita, principalmente, fué encaminada a exponer, una vez más, que no se admitan por los Juzgados municipales de esta corte las multas por faltas de peso en el pan...

El Sr. Dato ofreció que en el acto recomendaría al jefe decano para que éste lo participase a los municipales...

Señor Director, viene sucediendo que una cuadrilla de vividores, dirigidos por un prapleito (como vulgarmente se les llama), repartidos en los diez distritos de Madrid...

El próximo viernes se verificará el beneficio de los autores del sainete lírico, de gran éxito, El amigo Melquiades, con la 100.ª representación de tan celebrada obra.

Omnibus y berlinas

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de ómnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 3a. Teléfono 808.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 21, Día 22. Includes sub-sections for 4 por 100 perpetuo interior, 5 por 100 amortizable, and Ayuntamto de Madrid.

LOS TEATROS

ICETILLAS

Zarzuela.—Mañana, a las seis y media, se dará la tercera función especial de tarde, cantándose la ópera en tres actos, Eva, en la que se distinguen notablemente las señoritas Marco y Haro...

A las diez y cuarto, la genial obra de Usandizaga y Martínez Sierra, Las golondrinas. En esta obra hará su debut el eminente barítono Sagi-Barba...

El solo anuncio del debut del admirable artista ha agotado casi las localidades para el jueves a las diez y cuarto.

Apolo.—Hoy miércoles se pondrán en este teatro, a las seis y diez y cuarto, España nueva; a las siete y cuarto, El tren de lujo (reestreno); y a las once y media El amigo Melquiades.

El próximo viernes se verificará el beneficio de los autores del sainete lírico, de gran éxito, El amigo Melquiades...

Esclava.—El primo de mi mujer, la graciosísima comedia-vaudeville en cuatro actos, sigue alcanzando el mismo brillantísimo éxito de sus primeras representaciones.

La interpretación irreprochable que a El primo de mi mujer dan los notables artistas de la compañía García Ortega, contribuye en gran parte al extraordinario resultado obtenido por la chistosisima comedia.

Habiendo sufrido una recaída M. Caban, la Empresa se ve obligada a suspender la presentación de El arca de Noé...

(72) Folletón de «La Correspondencia de España»

ENRIQUE DEMESSE

LA VENGADORA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—Al hotel. ¿Queréis? La artista dijo al lacayo que abrió la portezuela, la cual llevaba el escudo de la actriz:

—A casa del señor duque, calle de Alfred de Vigny.

El coche se alejó lentamente primero, porque era preciso evolucionar con prudencia para evitar un choque; pero pronto volvió de prisa por el paseo de las Acacias y franqueó poco después la puerta Delfina.

Era casi de noche y hacía mucho frío. Dentro del cupé se esparcía el olor de las pieles y el perfume de heliotropo que se desprendía de Rosita.

Los amantes hablaron. —Querido, tengo necesidad de dinero... Mis acreedores hacen cola en mi casa todas las mañanas.

—¿Cuánto necesitas para apaciguarlos? —No se puede apaciguar a gentes que esperan desde hace dos meses, bajo pro-

mesas siempre renovadas, jamás verdaderas.

—Tengo cinco mil francos a tu disposición.

—¿Ahora mismo?

—Sí.

—Está bien; «suelta». El coche se detuvo.

—No traigo el dinero encima—dijo el duque.—Iré a buscarlo en un momento; sólo el tiempo de ir y volver... Esperame.

—Está bien... Despacha pronto, pues me consumiré encerrada en este vehículo. El duque sonrió con mala intención.

—Ven conmigo—dijo.—Te daré la suma. De esa manera no te aburrirás de tanto esperar dentro del coche.

Rosita le interrumpió: —¿Entrar en tu casa?... ¿Contigo?...

—¿Por qué no?

—Mi sitio no está en una casa en donde vive una mujer cuyo marido es mi amante.

—Ya comprendo, señorita de Bligny; tenéis un sentimentalismo de aprendiz de modista.

—Con el cual me honro, amigo mío... Aprendiz ya lo fui y no me oculto de ello... Conque tráeme el dinero... Y esperaré... Prefiero eso, porque no conviene que entre yo en tu casa... Es mi parecer. No excites mi mal instinto, que me empuja a ver una de esas moradas en donde nosotros no tenemos el derecho de entrar.

—Vamos, ven... No encontrarás nunca mejor ocasión que ésta.

—¿Qué interés tienes en hacerme cometer un acto del cual podrías arrepentirte?

—Nada más que para ahorrarte una espera fastidiosa.

—¿Como somos las mujeres!... Ahora se me pasan unas ganas de aceptar... Comprendo que es tonto, atrevido; pero tanto me insistes...

—Vamos, ven. Estaremos un poco más de tiempo juntos, y después te llevarás tú misma lo que te he prometido.

—¿Andando! Voy, suceda lo que quiera. ¡Esto será divertido!

El duque abrió la portezuela, echó pie a tierra y ofreció la mano a la artista, quien descendió a su vez, algo pálida, riendo nerviosamente.

Con gran sorpresa del cochero y del lacayo atravesaron la acera y penetraron en el hotel.

*

Poco después, la puerta grande se abrió al llamamiento de un cochero, para dar paso al cupé de la duquesa Reina de Angely.

El coche dió la vuelta en el patio, parando al pie de la escalinata, rodeada de una vidriera artística.

El lacayo, muy correcto y severo, abrió la portezuela.

La duquesa bajó del coche, tomando en sus brazos a su hija Georgina, niña de dos años...

Entraron en el vestíbulo, en donde se encontraba el criado de servicio, vestido de frac y corbata blanca.

Dicho vestíbulo estaba lleno de espejos, con lunas biseladas encajadas dentro de

frisos grises. Las paredes se veían cubiertas de tapicerías de tonos verdes claros. Al andar, los pies se hundían en espesas y mullidas alfombras color de rosa.

Brazos giratorios, sosteniendo flores de vidrio que contenían lámparas eléctricas, iluminaban espléndidamente aquel recinto.

Plantas exóticas adornaban el pie de la escalera que conducía a los pisos.

La señora de Angely, llevando de la mano a su hija, se detuvo sorprendida; una carcajada sonora resonó en una de las habitaciones; después oyó ruido de voces.

—¿Quién está ahí?... ¿Quién habla y ríe de esa manera en esta casa?

Y pronta a interrogar sobre aquellos hechos extraños a un criado, no vio ante ella más que a Félix, el ayuda de cámara de su marido.

Aquel hombre, cuyo aspecto le causaba siempre una impresión de disgusto, reía maliciosamente.

Por más que el criado, al sentirse observado, volvió a tomar una actitud correcta y seria, la duquesa se había dado cuenta de ello.

—¿Qué pasa aquí?—se dijo extrañada Reina.

La pequeña reconoció la voz de su padre.

—¡Papá!—exclamó mirando a su madre.

Ya iba a lanzarse por la escalera para ver a su padre, cuando la mano de su madre le retuvo con un ademán brusco, que la hizo dudar.

—No te molestes—dijo una voz de mujer allí arriba.

Martin.—Hoy miércoles, en la sección vermouthe de las siete de la tarde, se pondrá en escena el sainete lírico, nuevo, de grandiosos éxitos, El día del ruido.

Por la noche, a las diez y cuarto, el divertido vaudeville en tres actos Las píldoras de Hércules.

Las píldoras de Hércules han sido un triunfo para los intérpretes, Srtas. Pérez, Argota Daina y González (N.), y Sras. Videgán Mauri, Nevares, Recober, Barta, Mariner etcétera.

Alvarez Quintero.—Con Canción de cuna ha debutado en este teatro la notable primera actriz de carácter Cecilia Delage, que tan brillante campaña hizo en este mismo teatro el año pasado.

Desempeñó el papel de priora de modo imitable, y en Malvaloca hace con su labor que sea admirable el conjunto de la compañía.

En esta semana se reensarán las aplaudidas obras Nena Teruel y La cisaña, y en breve se estrenará el folletín en acción Fulmen Julio del Cerro.—Ha llegado a Madrid con objeto de ulimar algunos contratos, el notable actor D. Julio del Cerro, que tantos aplausos ha conquistado en provincias durante la última temporada, en la que estuvo alojado de Madrid.

CINES Y VARIETÉS

GRAN TEATRO del cinematógrafo

Éxitos monumentales y grandiosos. Histórico.—Emocionante.—Artístico.

LOS HIJOS DEL REY EDUARDO LA VOZ DEL CORAZON

Exclusiva de esta Empresa. CORALITO LA GITANA

Palcos, 4 ptas.—Butaca, 0,50.—General, 0,20.

Buzón público

Quejas del vecindario.

Hace falta limpieza.—Sr. Méndez Alanís; Es verdaderamente insólito y escandaloso lo que pasa en este Madrid, en donde no se sabe por dónde andar tranquilamente, pues al volver una esquina se ignora si nos espera un ciento de compromisos. ¿Por dónde anda la Policía? ¿Dónde están los guardias, con quienes contamos en la calle para librarnos de las malas manos y de las malas lenguas, de las mujeres libres é impúdicas, del golfo astuto y del hampón ratero?

Porque, la verdad, Sr. Méndez Alanís, se está poniendo Madrid de tal modo, que se va haciendo precisa la estancia para poner respeto a quien no lo tiene y para librarse tanto cuanto se pueda del jorobado harapiento, sucio y descariado que osa poner sus manos en jóvenes ó señoras recatadas en la calle, en el tranvía, en donde se encuentran, pues cuando esto llega no se halla a quien acudir para llevar a semejante libertino atado codo con codo, como se merece, adonde se le aplique con rigor la justicia, porque no se ve un guardia por ninguna parte.

¿Y qué decirle de ciertos sitios por los cuales seguramente S. S. no pasa?

Pase por la plaza del Progreso a cualquier hora de la mañana, la tarde ó la noche, y se convencerá de que aquel sitio es un mercado público, en donde se anuncia la mercancía, quizá averiada, por sucias rabaneras, a todos los precios.

Sub Dios, Sr. Méndez Alanís, obligue a sus subordinados a que pongan coto a tanto desmán como se ve y tantas atrocidades como se oyen por esas calles.

No podemos mandar a nuestros hijos a expansionarse un poco a las plazas, por miedo a que sus ojos presencien escenas repugnantes, sus oídos oigan ciertas palabras, y nuestras mujeres no se atreven a tomar asiento en esos sitios.—Remo.

Rogamos a los señores suscriptores de provincias y extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

—Es que quiero acompañarte—replicó el duque.

—No, no; déjalo.

—¿Te veré mañana?

—Entendido.

—No te molestes más... Hasta la vista.

Rosita se detuvo de repente unos cuantos escalones más arriba de donde se encontraba la duquesa, cuya silueta se le apareció de improviso, y cuya mirada hurfana se clavó en ella.

—Y bien, ¿qué es lo que te pasa? ¿Por qué te detienes?—preguntó el duque.

A su vez vio a su mujer y a su hija.

—Bajad, señorita—dijo entonces.

Los criados, impasibles, observaban, en su fuero interno divertidos con aquella escena, viendo a las dos mujeres, la una enfrente de la otra. ¡No harían pocos comentarios más tarde, en la cocina, después de haber bebido!

Georgina miró a la actriz con ojos de niña fascinada por una muñeca bonita.

Rosita, más conmovida que asustada, no se movió.

Con una mano sobre la barandilla, no podía apartar su mirada de la de aquella mujer, que estaba con los ojos fijos en ella, y que, muda, esperaba.

Angely, para decidir a su amante, le dijo: —Pasad, pasad, señorita. Rosita se decidió al fin.

Bajó los escalones, teniendo al duque detrás de ella.

—¡Papá!—exclamó Georgina tendiendo una mano hacia su padre.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCION PUBLICA

Escuelas de Comercio.

Se nombra presidente del Tribunal de oposiciones a las cátedras de Aritmética y Contabilidad general, vacantes en las Escuelas de Las Palmas y Oviedo, respectivamente, a don Rafael Sánchez Lozano, y vocales a D. Ni- Rafael Ugarte, académico; D. Ramón Cavan- colás, catedrático de la Escuela Central de Co- nencia, catedrático de la Escuela Central de Co- nencia; D. Francisco Cebrían, catedrático de Comercio; D. Francisco Cebrían, catedrático del Instituto de Huesca, y a D. Juan de Ojeda y a D. Ramón Melgares y se les nombra competentes.

Universidades.

Por fallecimiento del catedrático numerario de la Facultad de Medicina de Cádiz se han los ascensos de escala a D. Constantino Gómez Reig, D. Antonio Díez González, D. Armando Cotarolo Valledor, D. Antonio González Prast, D. Ramón Guixé y Mexía y don Juan Permanyer y Agats, catedráticos numerarios de las Facultades de Medicina de Valencia y Salamanca, de Filosofía y Letras de Santiago, de Medicina de Barcelona, de Derecho de Granada y Barcelona, pasando a ocupar los números 35, 405, 305, 215, 135 y 75, respectivamente.

Artes e Industrias.

Aprobando la propuesta de premios a los alumnos de las Escuelas de Artes y Oficios de Toledo y Zaragoza.

Escuelas Normales.

Se nombra a D. Rufino Blanco y a doña Concepción Saiz director y directora, respectivamente, de estudios de las secciones de alumnos y alumnas de la Escuela Superior del Magisterio.

TOROS Y TOREROS

En Daganzo.

En Daganzo, importante pueblo próximo a Alcalá, ha habido dos corridas los días 21 y 22, con motivo de la feria.

Hubo gran afluencia de forasteros. Actuó como único espada Francisco Finaña (Madriles), que estuvo muy valiente torcaudo y mató tan admirablemente que cortó tantas orejas como enemigos se quitó de delante. Con las banderillas cambió un par de las cortas, siendo aplaudidísimo. Fue sacado en hombros. Bregando se distinguió Francisco Monar. Mariano Montes. El novel matador de novillos Mariano Montes, que en las corridas que lleva toreadas ha demostrado condiciones excepcionales para ser torero, matará el solo cuatro novillos de la tierra, el día 28, en Portillo.

BENLIURE Y SU AUTO

Mariano Benliure pasaba ayer en su automóvil por la Plaza de Oriente en dirección a la calle del Arenal; otro automóvil venía en dirección contraria y, sin poder evitarlo los chauffeurs respectivos, los vehículos chocaron. Por fortuna, ni el artista ni el propietario del otro coche, Sr. Rodríguez Polo, ni los chauffeurs sufrieron lesión ninguna, y sólo hubo que lamentar los desperfectos de los coches.

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid: Eusebia Ocariz, 70 años, Alcalá, 134.—Asensio Orive, 68 años, Velarde, 12.—Matías de Lope, 57 años, Pozas, 12.—Paz Camón, 41 años, Príncipe de Vergara, 19.—Justa Pérez, 44 años, traviesa del Conde Duque, 5.—Josefa Prieto, 20 años, Paseo de las Delicias, 12.—Eusebia Carrascoso, 54 años, Madera, 30.—Eusebia López, 63 años, Cam- poamor, 9.—Justo González, 34 años, Pelayo, 54.—Guadalupe Sañuquillo, 32 años, Am- pero, 92.—María Martínez, 22 años, Caba- llero de Gracia, 20.—Rufino Val, 63 años, Hileras, 9.—Francisca Baeza, 57 años, Hortaleza, 60.—Candela Saenz, 63 años, Mar- ques de Santa Ana, 18.—Manuel Pereda, 60 años, Monserrat, 32.—Ricarda Delgado, 32 años, Argumosa, 7.—Inocencia Arango, 37 años, Hospital de la Princesa.—Manuel Lo- renzo, 61 años, Idem.—Emilio Sánchez, 74 años, Montero, 24.—Elena Andalu, 9 años, Santa Engracia, 92.—Angel Lozano, 21 años, Castilla, 36.—Antonia Hernández, 3 años, Ceres, 25.—Tomás Munguía, un año, Juan Duque, 3.—Felisa de Vega, 5 meses, Salva- dor, 4.—Josefa Cabello, 2 días, Paseo de las Yserías, 1.—Manuel Sánchez, 57 años, Hospital de la Princesa.—Rafael Hernández, 11 meses, Cuesta de la Elipa, 20.—María Marín, 3 años, Tejar de Sixto.—Francisco García, 14 años, Hospital Provincial.—María Cordon, 19 años, Idem.—Ciriaca Gamayo, 73 años, Idem.—Fernanda Martín, 75 años, Idem.—Vicenta Bramburo, Idem.—Andrés Garrido, un mes, Idem.—Fernando Moreno, 50 años, Idem.—Josefa Polo, un mes, Idem.—Don Federico Arredondo, 71 años, Villanue- va, 23.—Millán Martínez, 78 años, Hospital de Carmen.—Tomás Recio, 73 años, Fuen- tes, 2.—Carmen Cortés, 46 años, Ronda del Conde Duque, 11.—Félix López, 24 años, pla- za de Lavapiés, 8.—Atanasio Alvarez, 49 años, gloria de la Puerta de Toledo, 2.—Dolores Sánchez, 78 años, paseo de las Delicias, 5.—Victor García, 80 años, Almagro, 3.—Pedro Gutiérrez, 48 años, Preciados, 1.—Jon- quina Hevia, 48 años, Torrijos, 20.—Tomas Saavedra, 12 años, Ayala, 32.—Luis de Paz, 8 años, Mira el Sol, 12.—Eduardo Jordán, 32 años, Luisa Fernanda, 7.—Andrés Tauriñán, 41 años, Hospital Provincial.—Marcelino Gar- cía, 36 años, Idem.—Faustino García, 69 años, Juanolo, 17.—Aniceto Pérez, 53 años, Agustín Durán, 3.—Francisco Frutos, 11 me- ses, paseo de Santa María de la Cabeza, 45.—Julio Martínez, 4 años, Mira el Río Baja, 16.—Angela Fernández, 4 años, Santa Isabel, 37.—

Pedro Nieto, 5 años, Hospital Provincial.—Manuel Reoyo, 18 meses, Doctor Fourquet, 26.—Eduardo Martínez, 8 meses, Juan Du- que, 3.—Mariano Farragala, 11 meses, paseo del Rey, 22.—Francisco Rodríguez, 8 meses, San Agustín, 7.—Manuel Ortiz, 3 años, Santa Engracia, 131.—Emilio Sanz, 5 años, callejón del Alamillo, 1.—Victoriano Belinchón, 42 años, Aguilá, 29.—Consuelo López, 10 años, Raimundo Lulio, 6.—María Reste, 6 meses, Santa Ursula, 9.—Luis Candela, 9 meses, Andrés Borrego, 3.—Rafael San Julián, un mes, Ventosa, 14.—Bernabea del Campo, 3 meses, camino bajo de Vicalvaro, 1.—Dominga Perales, 14 me- ses, tejar del Manco.—Leocadia Prego, 26 años, Hospital Provincial.—Fermína Olme- do, 77 años, Idem.—Natividad Fernández, 13 días, Idem.—Antolin Abarguen, 17 días, Idem.

DOS NIÑOS EXTRAVIADOS

De Mazarete llegaron ayer con su padre a Madrid los niños Benigno y Lorenza Martí- nez Bolaños, de ocho y cuatro años de edad, respectivamente, hospedándose en la portería de la calle de la Cruz, 30, porque la portera es tía carnal de los niños.

Las criaturas se asomaron a la puerta mien- tras su padre y su tía charlaban animadamen- te; sin duda les llamó la atención algo y se alejaron de la casa.

Indudablemente, en vez de volver al do- micilio de la tía, tomaron la dirección contra- ria, creyendo que era la verdadera, y cuando esperaban llegar a su casa, se encontraron en la plaza de Canalejas, se aturdieron y no se sabe adónde irían a parar.

El padre y la tía, cuando se dieron cuenta de la ausencia de los niños, salieron en busca de ellos; pero cuantas pesquisas hicieron re- sultaron infructuosas.

Por último, dieron cuenta del extravío de los niños en la Dirección de Seguridad; pero hasta las tres de la madrugada no habían pa- recido.

CORREOS Y TELEGRAFOS

Oposiciones a Correos.

Opositores aprobados en el examen previo: Número 1.326, D. Miguel López Avila; 1.331, D. Andrés López Carreira; 1.332, don Nemesio López Castilla; 1.348, D. Miguel López Juan; 1.349, D. Rafael López Landete; 1.362, D. Antonio López Navarro; 1.363, don Francisco López Obregón; 1.369, D. Manuel López Riber; 1.373, D. José María López Rodríguez; 1.377, D. Lorenzo López Sáinz de Varanda; 1.378, D. Rodolfo López Salcedo y Justiniano; 1.379, D. Angel López Sova; 1.387, D. Luis López del Villar; 1.389, don Antonio Lorente Rodríguez; 1.390, D. José Lorenz Sancho; 1.403, D. Jesús Lucas García; 1.419, D. Fernando Llerena Masá; 1.422, D. Luis Lorente Martín; 1.438, don Manuel Malfre Sanz; 1.442, D. José Man- cebo del Riego; 1.443, D. Enrique Manescan Richa; 1.454, D. Agustín Marco Nadal; 1.457, D. José Marcos Moreno; 1.467, don Manuel Marín Mengual; 1.468, D. Valero Marín Pérez; 1.478, D. Agustín Marín Martínez Mallaina; 1.479, D. Claudio Martí Ejarque; 1.490, D. Antonio Martín Carralero; 1.492, D. Severiano Julián Martín Gómez. Núm. 1.494, D. Leopoldo Angel Martín González; 1.498, D. Luis Martín Herrero; 1.500, D. Pedro Martín Martín; 1.503, don Antonio Martín Reinaldo; 1.508, D. Antonio Martín Vereá; 1.513, D. Alberto Martínez Bartual; 1.520, D. Santiago Martínez Cereceda; 1.534, D. Juan Martínez Lozano.

Opositores aprobados en el primer ejercicio de oposición:

Núm. 103, D. Vicente Alzaga Riusueño, con 49 puntos; 105, D. José Allué Allué, con 35; 111, D. Luis del Amo Herreros, con 9; 112, D. Eugenio Amor Fariñas, con 37; 122, don Germán Anguita Solache, con 36; 123, don Víctor Ansorena Aguilera, con 13; 128, don José Antón Rojo, con 32; 147, D. Alejandro Arias Sever, con 68; 161, D. Ramón Artigues Escalante, con 70; 164, D. Emilio Arregui García, con 34; 170, D. Juan Arrovo Ro- mero, con 76; 175, D. Ildefonso H. Asensio Sánchez, con 53; 177, D. Andrés Atalayo Mera, con 60; 183, D. Rafael Avila del Ma- deral, con 121; 190, D. Miguel Aznárez Al- moño, con 120; 192, D. Félix C. Bacarizo Borobia, con 68; 194, D. José Bádenas Segarra, con 21; 203, D. Benigno Bauluille Ruiz, con 120; 205, D. José Ballester Nicolás, con 34; 217, D. Gil Barbjora Burrell, con 18.

Opositores aprobados en el primer ejercicio de oposición:

Número 33, D. Julián Albalad, con 41 puntos; 38, D. Santos Albericio, con 90; 51, don Cayetano Alcázar Molina, con 74; 69, D. Fe- derico Alonso Blanco, con 85; 74, D. Manuel Alonso Millán, con 102.

Personal de Correos.

Ascensos.—A oficiales segundos, D. Anto- nio Delgado Hernández, de la Central, y don Eduardo Gutiérrez Navarro, de Barcelona.

A oficiales terceros, D. Jonquín Cebollino Maroto, de Bilbao; D. Enrique García Brem- ón, en situación de licencia ilimitada; don Francisco Febrier Lita, de San Sebastián; D. Ambrosio Modesto Reveldería, en situación de licencia ilimitada; D. Pedro José Alemany Gibert, también en uso de licencia, y don Luis Verdegay Sanabria, de la Dirección ge- neral.

A oficiales cuartos, D. Carlos López de Va- río y Díaz, de la Central; D. Salvador Nara- jo Sabater, de la Central; D. Federico Calderón Rinaldi, de Puerto Real; D. Manuel Herranz Catalán, de Almería, y D. Juan Mo- reno Reynoso, de Gacín.

Trasladados.—Han sido trasladados los fun- cionarios siguientes:

Jefes de Negociado de tercera clase, don Anibal Hernández Vázquez, de la Coruña a Valladolid; D. José Vidal Cristobo, de Valla- dolid a la Coruña.

Oficial primero D. Pedro Bueso Contreras, de Granada a la Central.

Oficiales terceros, D. Luis Iborra Pérez, de Teruel a Valencia; D. José Martínez Gadea, de Valencia a Teruel; D. José Juan Precioso, de Almansa a Tobarra.

Oficial cuarto D. Francisco Chenel Bedo- ya, de Córdoba a Lucena.

Oficiales quintos D. José Martínez Cebrían, de Orgiva a Sevilla; D. Manuel Durán Da- pena, de la Coruña a Valladolid; D. Fer- nando Vidal Ruiz, de Valladolid a la Co- ruña; D. Antonio Carrasco López, de Bi- lbao a la Central; D. Manuel Serrano Ale- mández, de Huelva a Isla Cristina; D. José Estévez Aguilera, de Isla Cristina a Huelva; D. Gonzalo Díaz Berjano, de Ciudad Real a Alcázar de San Juan; D. Felipe de Artega Martín, de Barcelona a Sanagún; D. An- gel García y G. de Diego, de la Central a Mieres; D. Enrique Quesada Candela, de Zaragoza a la Central; D. Luis Navascués Martínez, de Mieres a Zaragoza.

De nuevo ingreso.—Procedentes de la an- terior convocatoria, han ingresado en el Cuerpo de Correos por la categoría de oficia- les quintos los siguientes opositores:

Número 116, D. Francisco Álvarez Cór- doba, destinado a Valladolid; 117, D. Igna- cio Fernández García, a Granada; 118, don Pedro Válcárcel Fernández, a Gerona; 119, D. José Cubias Soler, a Bilbao; 120, D. José Sabanés Beltrán, a Bilbo.

Reingreso.—Lo ha solicitado el oficial cuar- to D. José Casado Gómez, que se halla en situación de licencia ilimitada.

Subastas de conducciones.

Se han anunciado las siguientes:

Entre El Escorial y su estación, en carrua- je ó automóvil, por 2.000 pesetas anuales; en Madrid el 21 del actual.

—De Logroño a su estación, en carruaje ó automóvil, por 1.730 pesetas anuales; en Lo- groño, el 10 de octubre.

—De Calahorra a Estella, en carruaje ó au- tomóvil, por 1.500 pesetas anuales; en la Di- rección general, el 10 de octubre.

—De Pola de Allande a Berducedo, en car- ruaje ó automóvil, por 2.794 pesetas anuales; en Oviedo, el 20 de octubre.

Conducciones adjudicadas.

De Seo de Urgel a Andorra, en carruaje, por cuatro años, a D. Bartolomé Font, en 75 pesetas anuales.

—De Soria a Tarazona, a D. Sixto Mora- les, en 12.608 pesetas anuales.

—De Navaja del Rey a Fuentesauco, a don Manuel Casas, en 4.450 pesetas anuales.

Carteros y peatones.

Por el ministerio de la Guerra se ha hecho la siguiente propuesta de destinos:

Carteros.—D. Pedro Olmedo Gutiérrez, de Sobrelapeña Lamasón; D. Esteban Olalde Aspúru, de Unquera; D. Francisco Palazón Urpín, de Prat de Compté; D. Lorenzo Bar- rardo Mateos, de Malpartida de Plasencia; D. Constantino Lamas Setti, de Corme; don Francisco Anaya Moriel, de Ferreira; D. Isi- dro Monge Merino, de Benafarces; D. José Peñalver Cobacho, de Sufil; D. Severo Sáinz Ortiz, de San Martín de Losa; D. Juan López Moral, de Torreperogil; D. Demetrio Zurro del Caño, de Lerín; D. Victoriano Santos Jiménez, de Fuentepeyayo; D. Andrés Ber- deguer Montolio, de Puig; D. Eleuterio Ser- na Tejada, de Sopenana; D. Juan Antonio Carballo, de Villafañá; D. Polonio Lobera Sánchez, de Allamesi; D. Vicente Martínez Mazón, de Santarvás de Campos; D. Santia- go Landajo Burgos, de Villaro; D. Rafael Quella Guardia, de Santorens.

Peatones.—D. Francisco Pintor González, de Motril a Zújar; D. Plácido Gumont Gar- cía, de Ugijar a Murtas.

NOTICIAS GENERALES

La gentil señorita Blanca Gavilanes se exa- minó ayer en el Conservatorio del cuarto y quinto año de piano, habiendo obtenido la ca- lificación de sobresaliente, después de unos magníficos ejercicios.

SUCESOS DEL DIA

Alcohol que arde.

En la calle de Alcalá, núm. 107, se ocupa- ban en descargar dos pipas de aguardiente Dionisio González Polo y Aurelio Vega. Se inflamó el aguardiente que trasvasaban, y ambos sufrieron quemaduras que fueron calificadas de leves en la Casa de Socorro del distrito.

Arollado por un automóvil.

El automóvil señalado con el número 40 arolló, en el puente de Toledo, al carretero Francisco Estremera y le arrastró en un trayecto de ocho ó diez metros.

Recogida del suelo la víctima del atropello, fué trasladada a la inmediata Casa de Socor- ro, donde se le hizo la primera cura.

Presentaba el herido magullamiento general é intensa conmoción cerebral, siendo su es- tado grave.

El «chauffeur» fué detenido y puesto a la disposición del Juzgado de guardia.

Muerta repentina.

En la estación del Norte falleció repentinamente ayer mañana un mozo de la Compañía Internacional de Wagons Lits, llamado Pierre Cansalat, de nacionalidad francesa, que ve- nía en uno de los departamentos del tren.

Tenía algunas heridas en la cabeza, que se produjo al desplomarse en el suelo.

Robo de tubería.

En la vaquería de la calle del Pacífico, 48, se cometió un robo de quince á veinte metros de plomo de cañería.

Accidente del trabajo.

Trabajando en una obra de la calle de Car- tagena se produjo heridas de pronóstico re- servado el obrero Carlos Conde.

CULTOS PARA EL DIA 23

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las Monjas de Góngora y empieza sol una novena á Nuestra Señora de las Mercedes, y a las ocho se manifestará a Su Divi- na Majestad, a las diez misa mayor, y por la tarde, á

las cinco y media, estación, rosario, sermón, que predi- cará D. Luis Galpaga, novena, proces, reserva, letanía y salva, y a las doce de la noche misa solemne por es- pecial privilegio.

La misa y oficio son de San Lino, Papa, rito semido- ble, color encarnado.

Vista de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Soledad en la Catedral, San Marcos, Paloma y Calatra- vas ó de la Concepción en las Comendadoras.

Espíritu Santo, Adoración nocturna.—Turno: San Pedro y San Pablo.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

ZARZUELA.—6.30 (señilla). El tirano.—7.30 (señilla). La patria chica.—10.30 (doble). Eva.

APOLO.—6. España nueva.—7.15. El tron de lujo.—10.15. España nueva.—11.30. El amigo Melquiades.

PUICE.—(Tournee de despedida de F. Frégoil).—A las 10.15 de la noche.—Ullinos días: Salamina, El Veglión, Fregolmeida (transformaciones en escena), Paris-Concert y otros éxitos de Frégoil.

COMICO.—9.30 (señilla). La alegre primavera.—10.30 (especial). El cabazo de familia (tres actos).

ESLAVA.—7. 2.000 metros de películas y la grandiosa atracción «El arco de Noé».—El primo de mi mujer (cuatro actos) y la grandiosa atracción «El arco de Noé».

NOVEDADES.—6. El pobre Valbuena (reprise).—7.15. E. Lonato.—15. El machacante.—10.30. La pajara pinta. 11.45. Arriba la liga!

MARTIN.—7 (señilla). El día del ruido.—10.15 (doble). Las pilitoras de Hercules.

TEATRO ALVAREZ QUINTERO.—7 (vermouth). Can- ción de cuna.—8.15. La fuerza bruta.—10.30. Malvaloca.

GRAN TEATRO.—Palacio del Cinematógrafo.—Gran sección de 5.30 a 1.—Éxito monumental: Los hijos del Rey Eduardo de Inglaterra (2.000 metros). exclusiva. La voz del corazón (1.000 metros). exclusiva. Corolito la gitana y otras.—Palcos, 4 pesetas.—Butacas, 0.50.—General, 0.30.

TEATRO INFANTA ISABEL.—(Barquillo, 14).—Ideal Cinema.—Éxitos enormes.—Cinematógrafo de moda.

SALON DORE.—Sección continua.—Colosal estreno: La ahenta.

ROYALTY.—(Génova, 6).—Éxitos: Corolito la gitana, El lazo rojo, La revancha y otras.—Tarde, á las 6.—Noche, á las 9.45.—Butacas, 0.40 ó 0.50.

AVISOS UTILES

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España

En los sorteos verificados en los días 7, 8, 9 y 10 del actual, ante el notario del Ilustre Colegio y distrito de Madrid, don Modesto Conde y Caballero, de las obligacio- nes correspondientes al vencimiento de 1.º de enero de 1915, han resultado amortizadas las siguientes:

Linea de Segovia á Medina.

94 obligaciones especiales: Números 19.701 á 94.

Linea de Zaragoza á Barcelona.

114 obligaciones del 3 por 100, serie A: Números 751 á 60, 4.881 á 90, 5.341 á 50, 5.521 á 30, 6.371 á 80, 6.811 á 20, 8.836 á 59, 14.691 á 700, 17.631 á 40, 18.831 á 40, 21.521 á 30 y 22.521 á 30.

114 obligaciones del 3 por 100, serie B: Números 2.351 á 60, 2.511 á 20, 3.911 á 70, 4.291 á 30, 16.681 á 90, 17.221 á 30, 18.801 á 10, 19.771 á 77, 21.181 á 90, 22.081 á 90, 28.571 á 80 y 29.024 á 30.

20 obligaciones del 5 por 100: Números 782 á 86, 1.141 á 46, 1.148 á 50, 1.831, 1.834 y 35, 1.837, 1.839 y 1.840.

1.170 obligaciones del 6 por 100: Números 211 á 20, 631 á 40, 1.361 á 70, 3.071 á 80, 3.741 á 50, 3.751 á 60, 4.731 á 40, 6.821 á 30, 11.361 á 70, 11.611 á 20, 12.591 á 60, 13.191 á 200, 14.261 á 70, 14.691 á 700, 16.911 á 20, 17.391 á 40, 17.551 á 60, 18.021 á 30, 18.261 á 70, 18.501 á 10, 18.531 á 40, 18.901 á 10, 19.131 á 40, 19.381 á 90, 19.451 á 60, 19.541 á 50, 19.641 á 50, 20.221 á 30, 20.261 á 70, 20.840, 21.781 á 90, 21.971 á 80, 22.931 á 40, 23.271 á 80, 23.571 á 80, 24.161 á 70, 24.351 á 60, 24.511 á 20, 27.871 á 80, 28.051 á 60, 31.661, 31.667 á 70, 32.451 á 60, 32.611 á 20, 37.201 á 10, 37.221 á 30, 40.441 á 50, 41.461 á 70, 43.461 á 70, 43.501 á 10, 43.941 á 50, 44.151 á 60, 45.591 á 600, 48.061 á 70, 48.531 á 40, 48.741 á 50, 48.751 á 60, 50.921 á 30, 51.571 á 80, 51.781 á 90, 51.811 á 20, 53.955 á 64, 54.315 á 24, 54.655 á 64, 55.565 á 74, 55.595 á 604, 56.205 á 14, 56.885 á 94, 57.015 á 24, 57.625 á 34, 58.435 á 44, 58.605 á 14, 58.695 á 704, 58.758 á 64, 58.875 á 80, 59.034, 59.195 á 204, 59.545 á 54, 59.875 á 84, 59.925 á 34, 62.345 á 54, 62.835 á 44, 63.715 á 24, 65.215 á 24, 65.205 á 74, 66.065 á 74, 66.535 á 44, 68.915 á 24, 69.755 á 64, 69.985 á 94, 70.015 á 24, 71.355 á 64, 72.325 á 34, 75.345 á 54, 75.885 á 94, 75.915 á 24, 76.195 á 204, 76.655 á 64, 77.195 á 204, 77.695 á 704, 80.505 á 14, 81.305 á 14, 81.595 á 604, 83.915 á 24, 87.315 á 24, 88.095 á 104, 88.655 á 64, 90.015 á 24, 90.485 á 94, 90.545 á 54, 93.275 á 84, 93.685 á 44, 93.855 á 64, 94.215 á 24, 96.155 á 64, 96.535 á 44, 99.171 á 80, 100.251 á 60, 100.481 á 90, 102.801 á 10 y 103.171 á 80.

Linea de Segovia á Medina.

94 obligaciones especiales: Números 19.701 á 94.

Linea de Zaragoza á Barcelona.

114 obligaciones del 3 por 100, serie A: Números 751 á 60, 4.881 á 90, 5.341 á 50, 5.521 á 30, 6.371 á 80, 6.811 á 20, 8.836 á 59, 14.691 á 700, 17.631 á 40, 18.831 á 40, 21.521 á 30 y 22.521 á 30.

114 obligaciones del 3 por 100, serie B: Números 2.351 á 60, 2.511 á 20, 3.911 á 70, 4.291 á 30, 16.681 á 90, 17.221 á 30, 18.801 á 10, 19.771 á 77, 21.181 á 90, 22.081 á 90, 28.571 á 80 y 29.024 á 30.

20 obligaciones del 5 por 100: Números 782 á 86, 1.141 á 46, 1.148 á 50, 1.831, 1.834 y 35, 1.837, 1.839 y 1.840.

1.170 obligaciones del 6 por 100: Números 211 á 20, 631 á 40, 1.361 á 70, 3.071 á 80, 3.741 á 50, 3.751 á 60, 4.731 á 40, 6.821 á 30, 11.361 á 70, 11.611 á 20, 12.591 á 60, 13.191 á 200, 14.261 á 70, 14.691 á 700, 16.911 á 20, 17.391 á 40, 17.551 á 60, 18.021 á 30, 18.261 á 70, 1

